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ВАЖНЫЕ ЗАДАЧИ 
ОБЩ ЕСТВОВЕДОВ

В советском обществе ндет революционная перестройка. 
Как никогда, сегодня требуются глубокое теоретическое ос
мысление происходящих процессов, выработка принципиаль
но новых решений, нестандартных действий. И здесь наука, 
теория незаменимы. XX V II съезд партии, январский (1987 г.) 
Пленум ЦК КПСС, Всесоюзное совещание заведующих ка
федрами общественных наук выработали ряд конструктивно 
новых подходов к дальнейшему развитию советской теорети
ческой мысли, преподавания общественных наук в вузах.

Речь идет о реальной активизации всего теоретического 
фронта, повышении уровня теоретической мысли и препода
вания общественных наук, обеспечения их поворота лицом 
к жизни, к практике, к решению конкретных задач пере
стройки. Чтобы по-новому мыслить и действовать, нужно 
прежде всего по-новому учить, готовить идейно убежден
ных специалистов, политически и нравственно зрелых граж
дан нашего общества.

Между тем, именно в этом направлении наши наука, выс
шая школа пока не добились существенных изменений. Нема
ло нерешенных задач стоит перед обществоведами Грузии. 
О них шла речь на недавнем совещании преподавателей об
щественных наук вузов республики, в котором приняли уча
стие партийные и советские работники, представители Ми
нистерства высшего и 'среднего специального образования, 
ректоратов и партийных организаций вузов, заведующие ка
федрами высших учебных заведений.

О том, что систему преподавания общественных наук в 
вузах республики не обошли серьезные недостатки и упу
щения, говорит и тот факт, что недавно Комитет партийного 
контроля при ЦК КПСС обсудил вопрос о совершенствова
нии подготовки и улучшении использования специалистов с 
высшим и средним специальным образованием в Грузии и 
вскрыл серьезные недостатки в этом деле. Не отвечает се
годняшним требованиям уровень преподавания обществен
ных дисциплин, лекции зачастую читаются на низком про
фессиональном и идейно-политическом уровне.

Для того, чтобы в корне изменить положение в обще
ствоведении, в преподавании его в высшей школе, нашим 
обществоведам необходимо овладеть новым мышлением, 
научиться рассматривать современный мир и его проблемы 
в свете современного научного мышления, прежде всего че
рез призму диалектического мышления. Научная работа и 
преподавание тесно связаны между собой, взаимообуслов
лены. Почти 80 процентов ученых-обществоведов республи
ки сосредоточены на 62 кафедрах вузов, здесь работают 
почти 700 воспитателей и наставников студенчества, из кото
рых две трети — доцейты, профессора, кандидаты и докто
ра наук. Отдача же от этого потенциала пока невелика.

Главные причины создавшегося положения следует искать 
в отрыве от реальной жизни, схоластике, склонности к дог
матизму немалой части ученых-обществоведов, сложившейся 
кое-где нездоровой обстановки взаимных упреков, навеши
вания ярлыков, отсутствии творческих дискуссий, гласности, 
критики и самокритики. В преодолении этих нежелательных 
тенденций важная роль принадлежит партийным организаци
ям вузов, призванным развивать самокритичный настрой в 
коллективах ученых-обществоведов, создавать здоровый мо
рально-нравственный климат, в котором легко будет дышать
ся людям инициативным, мыслящим, дефельным, свободным 
от схематизма, школярства и пережевывания прописных ис
тин.

Высокий уровень научной работы преподавателя — гаран
тия высокого качества учебно-воспитательного, педагогиче
ского процесса. Главное, что требуется сегодня, — это фор
мировать цельное научное мировоззрение будущих специа
листов, высокую политическую культуру. Диалог, а не моно
лог, — вот что является необходимым элементом действи
тельно творческого процесса образования и воспитания мо
лодежи. А это означает необходимость коренной перестрой
ки всей системы преподавания общественных наук в вузах, 
резкое повышение компетентности, профессионализма кад
ров преподавателей.

Между тем, ряд ведущих руководителей кафедр и препо
давателей вузов республики относится к занятиям как к не
что второстепенному, нередко посылают читать лекции ла
борантов, ассистентов. Неудивительно, что в прошлом году 
40 процентов студентов республики показали на государст
венных экзаменах по общественным дисциплинам посредст
венные знания, что падает престиж профессии обществоведа, 
сюда практически не идет талантливая, способная молодежь. 
Есть реальная необходимость открытия при ТГУ Инсти
тута повышения квалификации кадров общественных наук для 
вузов Закавказья. Пристального внимания партийных коми
тетов, ректоратов, Минвуза заслуживают проблемы старения 
преподавательских кадров, обеспечения притока свежих сил 
в аспирантуру по общественным наукам.

Организационная перестройка системы преподавания об
щественных наук в вузах предполагает прежде всего ломку 
межведомственных, междисциплинарных барьеров, сближе
ния общественных, естественных и технических наук. Самым 
внимательным образом нужно отнестись к организации и 
проведению на высоком уровне государственных экзаменов 
по марксизму-ленинизму, которые предполагается ввести вме
сто экзамена по научному коммунизму.

Эффективный путь повышения активности студентов — во
влечение их в хоздоговорную тематику, к практической реа
лизации задач ускорения. Вся эта работа может и должна 
вестись совместно с отраслевыми министерствами и ведом
ствами, их научными подразделениями, оплачиваться в соот
ветствии с конечными результатами. Но при ныне сущест
вующих формах таких связей сделать это вряд ли удастся. 
Нужно искать иные пути. Один из них — создание на базе 
Тбилисского университета научно-исследовательского подраз
деления, где разрабатывались бы по заказу соответствующих 
ведомств фундаментальные и прикладные проблемы ускоре
ния социально-экономического развития республики. В этом 
деле все зависит сейчас от позиции Госплана, ГКНТ и Мин- 
вуза республики, которые в целом пока слабо руководят про
цессом перестройки кафедр общественных наук.

А  перестройка общественных наук — это, в первую оче
редь, перестройка психологии кадров. А , значит, постоянно 
должно расти партийное влияние, уровень партийного руко
водства деятельностью педагогических коллективов. Партий
ные организации кафедр, вузов, райкомы и горкомы партии 
не должны упускать из поля зрения важнейшую задачу — 
подбор, расстановку и воспитание кадров обществоведов. 
Они — передовой отряд вузовских парторганизаций и при
званы показывать пример перестройки. Тем более нетерпи
мы факты совершения преподавателями общественных дис
циплин* антиобщественных поступков, факты взяточничества, 
частнособственнических проявлений, а такие факты есть. Они 
должны находить строгую оценку партийных комитетов. Сей
час же в большинстве случаев они проявляют либерализм, 
идут нередко на поводу у демагогов, склочников, попусти- ; 
тельствуют непомерным амбициям отдельных преподавателей. |

Перестройка в стране набирает силу. Она необратима. От ! 
активизации теоретической мысли, от поворота обществове- ! 
дения лицом к практике, к запросам жизни сегодня во мно- | 
гом зависят темпы нашего продвижения к масштабным це- ; 
лям социально-экономического развития, поставленным X X V II 1 
съездом КПСС.

■СЕЛО: ДЕНЬ ЗА ДНЕМ

В ПОЛЕ— БЕЗНАРЯДНАЯ БРИГАДА
В хозяйствах Марнеульского и Болнисского районов 

началась посадка раннего картофеля,
|  МАРНЕУЛИ
5  В Агмамедлойском кар- 
Б  тофеле - молочном совхозе 
Е  вывели технику на поле чле- 
Б  ны хозрасчетной бригады, 
| |  руководимой Гюндузом Га- 
Н  сановьш.
§  ...Один за другим ложатся 
5  клубни в тщательно обрабо- 
Б  тайную почву. Картофелеса- 
Е  жалка отрегулирована с та- 
Б  ким расчетом, чтобы разме- 
Е  стить на каждом гектаре по 
Б  60— 65 тысяч кустов карто- 
Б  феля. При надлежащем ухо- 
Е  де за всходами гарантирова- 
Б  но получение с каждого гек- 
Е  тара по 140 — 150 центнеров 
3  урожая.

К посадке картофеля в 
бригаде подготовились зара
нее. В конце прошлого года 
велись работы по отбору и 
подготовке семенного мате
риала, его хранению и яро
визации. Параллельно ве
лась подготовка почвы.

В хозяйстве нет возмож
ности увеличения площади 
посевов, и рост его валового

тарах. В работе — все 106 
картофелесаж а л о к, имею
щихся в совхозных парках.

— До сегодняшнего дня 
районом не получены лими
ты на горюче-смазочные ма
териалы и дефицитные зап
части к сельхозмашинам, --  
сказал заместитель председа
теля Марнеульского РАПО  
по механизации и электри
фикации Муса Исмайлов. — 
Городская нефтебаза, прав
да, отпускает их нам, но 
лишь на уровне соответст
вующих месяцев прошлого 
года. Но сельхозработ с на
чала года производится в 
полтора раза больше, увели
чились поэтому и расходы. 
Главному управлению мате
риально-технического снаб
жения. его отделу нефтепро
дуктов Госагропрома респуб
лики следовало бы ускорить 
спущение реальных лимитов 
на потребление горюче-сма
зочных материалов.

Совхозы Марнеул ь с к о -  
го района взяли обязатель
ство сдать 32.000 тонн вто-

Безнарядная бригада под 
руководством Рашида Алла- 
зова возделывает картофель 
на площади в 45 гектаров.

— По плану мы должны 
получить по 125 центнеров 
клубней с гектара, но взяли 
повышенное обязательство —  
Д65 центнеров. Но и это — 
не предел, — говорит бри
гадир. — Вот в соседнем, 
Имирасанском, совхозе бри
гада новатора Годжи Фату- 
лаева с каждого гектара по
лучает по 200 и более цент
неров картофеля. Резервы 
для выхода на этот рубеж 
есть и у нас.

На высокие конечные ре
зультаты нацелены и кол
лективы других картофеле
водческих бригад. Ганахлеб- 
цы решили произвести в ны
нешнем году максимум про
дукции с тем, чтобы в ка
кой-то мере компенсировать 
ущерб, понесенный народным 
хозяйством республики в ре
зультате стихийных бедствий

Труженики совхоза взяли

Е  сбора зависит от интенсифи  ̂
5  нации каждого гектара. С 

этой целью введены прогрес
сивные методы полива, борь
бы с колорадским жуком, ис
ключаются потери в период 
уборки урожая. Благодаря 
проведению всех этих меро
приятий совхоз успешно 
справился с прошлогодним 
заданием. Заготовлено 6.202 
тонны картофеля при плане 
5.200 тонн.

К посадке картофеля при
ступили в совхозах «Гамард- 
жвебаэ, имени Советской 
Конституции, Кизиладжой- 
оком, Касумлойском, Марне- 
ульском хозяйствах. Основ
ная работа впереди: начиная 
с 17 февраля, ежедневно в 

т районе картофель будет вы- 
Я  саживаться на 200— 250 гек-

Кго хлеба. В союзный фонд 
удет отгружено 18.000 тонн. 

Старт взят уверенный, и 
есть все основания считать, 
что труженики района возь
мут намеченный рубеж.

БОЛНИСИ
Первыми к посадке при

ступили труженики Ганах- 
лебского картофелеводческо
го совхоза Болнисского рай
она. Уроки прошлых лет 
убедили ганахлебцев в том, 
что не оправдано медлить с 
началом работ из страха пе
ред заморозками — необхо
димо использовать каждый 
погожий февральский день. 
Поэтому они в нынешнем 
году вышли в поле раньше 
обычного.

социалистическое обязатель
ство получить 3.600 тонн 
«второго хлеба» — это на 
100 тонн выше плановой от
метки. По графику посадка 
раннего картофеля будет за
вершена к 5 марта. Ганах- 
лебцы делают все для того, 
чтобы добиться высокой от
дачи каждого гектара.

Амиран МИТАГВАРИЯ.
(Корр. «Зари Востока»).

*  *  *

Н а  с н и м к е :  посадка клуб
ней в Киэиладжлойском карто
фелеводческом совхозе Мар
неульского района.

Фото Ш . Айвазова.
(Фотохроника

ГРУЗИНФОРМа).

ВСТРЕЧА С АКТИВОМ 
Л А Т В И Й С К О Й  С С Р

19 февраля в Риге состоя
лась встреча Генерального 
секретаря ЦК КП СС М. С. 
Горбачева с партийным, со
ветским и хозяйственным ак
тивом Латвийской С С Р .

На активе выступили -пер
вый секретарь ЦК Компар
тии Латвии Б. К. Пуго, пер-

вый секретарь Рижского го- 
одского комитета Компартии 

твии А. П. Клауцен, пере- 
мотчица д а у г авпилсского 
производственного объедине
ния «Химволокно» имени Ле
нинского комсомола К. И. 
Эйжвертиня, генеральный ди
ректор агрофирмы «Крас

ный Октябрь» Прейльского 
района Р. В. Кавинский.

Затем с речью выступил 
М. С. Горбачев. Его речь 
была выслушана с большим 
вниманием и неоднократно 
сопровождал а с ь продолжи
тельными аплодисментами.

(ТАСС).

ф  Весна на за горами. И от 
того, насколько ответственно 
подойдут труженики села к 
зимним полевым работам, за
висит судьба завтрашнего уро
жая.

1.623 гектара занимает ■ 
Цхинвальском районе озимое 
поле. В эти дни напряжен
но трудятся земледел ь ц ы, 
идут работы по внесению я 
почву минеральных удобрений. 
Их девиз: провести подкормку 
озимых в лучшие, оптимальные 
агротехнические сроки.

Н а  с н и м к е :  в высоком 
темпе работают механизаторы 
Ередвского молочно-овощевод
ческого совхоза Цхинвальского 
района.

(Фотохроника
ГРУЗИНФОРМа).

ПУСКОВЫЕ ОБЪЕКТЫ — В СТРОЙ'

НЕУДАЧНЫЙ ФИНИШ
Медленными темпами ведется реконструкция 

Каспского цементно-шиферного комбината

В нынешнем году должна 
завершиться реконструкция 
Каспского цементно-шифер
ного комбината. Это позво
лит ежегодно выдавать на 
230 тысяч тонн цемента 
больше, чем прежде. Не 
первый год территория ком
бината похожа на строитель
ную площадку — реконст
рукция изменит не толькЬ 
внешний вид предприятия, 
увеличит его мощность, но 
и позволит улучшить у с
ловия работы коллектива.

Вокруг старых корпусов фак
тически рождается современ
ное механизированное и авто
матизированное производство.

Реконструкция началась в 
1974 году. Третья и четвертая 
печи удлинены до 150 метров. 
Выход цемента от каждой из 
них теперь —  по 150 тысяч 
тонн ежегодно. Это был пер
вый этап реконструкции, а в 
прошлой пятилетке по первона
чальному плану предусматри
валось провести работы по 
удлинению этих же печей до 
170 метров. Однако из-за то
го, что строители из года в 
год не могли освоить выде
ленные средства, ввод печей 
в эксплуатацию был перене
сен из плана работ одиннадца
той пятилетки.

Печи удлинили, но без пус
ка цеха помола эффекта от 
реконстру к ц и и достичь не 
удалось. В нынешнем же году 
предусмотрено завершение но
вой, пятой технологичес к о й  
линии, строительство кото
рой началось в 1982 году. Пос
ле ее ввода в эксплуатацию 
будут выведены из техноло
гического процесса первая и 
вторая печи, работа ю щ и а 
здесь со дня пуска предприя
тия — с 1930 года. Они давно 
устарели и не соответствуют 
современным требованиям. С 
завершением работ коллектив 
комбината получит возмож
ность довести выпуск ценного 
строительного материала до 
1.030.000 тонн в год.

Реконструкцию ведет Касп- 
ское строительное управле
ние № 1 Горийского треста 
№ 8 Минстроя Грузии, субпод
рядчики —  многочисле и н ы е  
республиканские и союзные 
организации.

Как же обстоят дела у стро
ителей сегодня? Им, как бы
ло сказано, не удалось завер

шить предусмотренные рабо
ты в предыдущей пятилетке, 
что было намечено изначаль
но. По скорректированному 
плану в прошлом году стро
ители должны были освоить 
строймонт а ж  н ы х работ на 
1.840 тысяч рублей, фактичес
ки же удалось произвести да
же больший объем работ. Но 
самый сложный период все же 
впереди. Дело в том, что в 
нынешнем году предстоит ос
воить почти вдвое больше — 
3.530 тысяч рублей. Как же 
подготовились строители к ус
пешной реализации столь сло
жной программы? Скажем 
сразу — неважно.

—  Основные наши трудно
сти в прошлом году заключа
лись в нехватке механизиро
ванных средств и в перебоях 
поставок железобетонных из
делий, —  говорит начальник 
Каспского С У  № 1 Юрий Чод- 
ришвили. — Горийское управ
ление механизации N2 3 спе
циализированного механизиро
ванного треста Минстроя рес
публики плохо обеспечивало 
нас нужными механизмами. 
Из-за этого затягивались зе
мельные работы. В первой по
ловине прошлого года задер
живали поставку свай Рустав- 
ский, Кутаисский и Лилойский 
железобетонные заводы трес
та «Грузстройиндустрия». Этот 
вопрос так и не был урегули
рован до конца года. Мы до 
сих пор не получили большое 
количество железобетонных 
изделий, поставка которых бы
ла предусмотрена.

К сожалению, эти острые 
проблемы существуют и сего
дня. Закончился первый ме
сяц нового хозяйственного го
да, а работы по реконструк
ции идут медленными темпа
ми.

— Да, мы недовольны эти
ми темпами, — продолжает 
Юрий Чодришвили. — О ка
ких темпах можно говорить, 
если вместо четырех подъем
ных кранов у нас только 
один —  16-тонный. Их нужно 
не мен’ее трех, и еще нужен 
один 25-тонный. Тогда мы 
могли бы работать сразу на 
четырех объектах. В частно
сти, если мы сейчас работа
ем только на сооружении га
лереи подачи клинкера, то, 
будь краны, могли бы работать 
также на строительстве ф ун

дамента фильтров холодной 
части печи. При этом вовре* 
мя получили бы фронт работ 
другие субподрядные органи
зации как на строительстве 
фундамента горячей части, 
так и на возведении силосно
го отделения.

Плохо подготовились к за
вершающему этапу реконст
рукции и некоторые субпод
рядные организации. Обору
дование механической линии 
для комбината было изготов
лено заводом «Волгоцеммаш» 
города Тольятти. Огромные 
печи поступают на комбинат 
по частям. Монтажники из 
Тольятти собирают их на тер
ритории комбината в три сек
ции, вес каждой из них до
стигает 120 тонн. Для того, 
чтобы поднять такую тяжесть 
на двенадцатиметровую высо
ту и установить на специаль
ные опоры, нужен 200-тонный 
подъемный кран. Смонтиро
вать на комбинате такой кран 
должен был коллектив «Груз- 
главмонтажспецстроя». Его ра
ботники собирались сделать 
это еще в декабре минувше
го года. Из Тольятти были 
приглашены монтажники. Весь 
январь они находились на 
комбинате, но приступить к 
работе в январе так и не 
смогли. Кран установили толь
ко в начале февраля.

И в заключение о пробле
ме, которая сегодня особо 
волнует коллектив. По заклю
чению геологов, запасы Кав- 
тисхевского иэвестняко в о г о 
карьера, от которого получает 
комбинат сырье, будут исчер
паны через три-четыре года. В 
Мцхетском районе идет строи
тельство Сахсорского карьера. 
Сметная стоимость этих ра
бот — более 22 миллионов 
рублей. За дав с лишним го
да здесь освоили менее трех 
миллионов рублей. При таких 
темпах завершения строитель
ства можно ждать еще дол
го. Выходит, что реконструк
ция комбината подходит к кон
цу, а обеспечивать Каспский 
ц е м е н т н о ш и ф е р н ы й  через 
три-четыре года будет нечем. 
Нет сомнений в том, что ре
шать этот вопрос нужно уже 
сегодня.

Александр ТАБАТАД ЗЕ.
(Корр. «Зари Востока»).

(ЗАСЕДАНИЕ ПРЕЗИДИУМА 
I ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР

17, февраля в Кремле под 
председательством члена По
литбюро ЦК КПСС, Председа
теля Президиума Верховного 
Совета СССР А. А . Громыко 
состоялось заседание Прези
диума Верхов н о г  о Совета 
СССР.

Участники заседания выра
зили глубокое удовлетворение 
итогами работы январского 
(1987 г.) Пленума ЦК КПСС, 
рассмотревшего в широком 
социально - политическом пла
не насущные вопросы пере
стройки и кадровой политики 
партии. Продолжая и разви
вая выработанную XX V II съез
дом КПСС стратегическую ли
нию, Пленум ЦК существенно 
продвинул партию, страну, все 
общество по пути перестрой
ки, наметил новый этап рабо

ты —- этап активных практиче
ских действий, широкого во
влечения в этот процесс всех 
трудящихся.

Исключительное эначе н и е 
решения январского Пленума 
ЦК КПСС имеют для Советов 
народных депутатов всех сту
пеней. Выдвинутые партией 
неотложные задачи ускорения 
социально - экономическ о г о  
развития страны, дальнейшей 
демократизации всех сфер 
жизни общества, углубления 
социалистического самоуправ
ления народа, расширения 
гласности требуют значитель
ного улучшения деятельности 
органов народной власти. Они 
ориентируют Советы на все
мерное развертывание • ини
циативы и творчества людей, 
обязывают их вести работу

активно, на виду у  масс, при 
их непосредственном участии. 
Главное сейчас — наполнит» 
деятельность Советов глубо
ким, подлинно демократиче
ским содержанием, добивать
ся, чтобы они' реально влияли 
на все стороны хозяйственно
го и социально • культурного 
строительства, настойчиво со
вершенствовали стиль и мето
ды своей работы.

Затем Президиум обсудил 
вопрос о работе Советов на
родных депутатов Таджикской 
ССР по использованию мест
ных возможностей для уве
личения производства, повы
шения качества продуктов ли
тания и улучшения снабжения 
ими населения в свете требо
ваний X X V II съезда КПСС. С 
докладом выступил Председа

тель Совете Министров Тад
жикской ССР И. Хаеев. От 
имени депутатов, научавших 
положение дел на месте, со
общение сделал первый сек
ретарь Карачаево - Черк е с- 
ского обкома КПСС А. А . Ин- 
жиевский.

В обсуждении вопроса при
няли участие: зам ести тель
Председателя Прези д  и у  м а 
Верховного Совета СССР, 
Председатель Преэ и д  и у м а 
Верховного Совета Таджикской 
ССР Г. Паллаев, члены Пре
зидиума —  первый секретарь 
Башкирского обкома КПСС 
М. 3 . Шакиров, бригадир кол
хоза имени XX съезда КПСС 
Новоукраинского района Ки
ровоградской области А . 8. 
Гиталов, а также первый заме
ститель председателя Государ
ственного агропромышленного 
комитета СССР А . И. Иевлев.

По обсуждаемому вопросу 
принято постановление, кото
рое будет опубликовано в пе
чати.

Был рассмотрен также воп
рос об обращениях граждан в 
Верховный Совет СССР. В пре
ниях выступили: заместители

Председателя Президиума Вер
ховного Совета СССР — Пред
седатель Президиума Верхов
ного Совета Молдавской ССР 
А. А. Мокану, Председатель 
Президиума Верховного Сове
та Украинской ССР В. С. Шев
ченко, член Президиума, тка
чиха Вязниковского производ
ственного объединения льня
ных технических тканей Р. А . 
Гаврилова.

На заседании отмечалось, 
что обращения граждан сви
детельствуют о твердой под
держке советским народом 
курса партии и государства 
на перестройку. Трудящиеся 
активно выступают за осуще
ствление мер, направленных 
на ускорение экономического 
и социального развития стра
ны, на реализацию выдвину
той XXV II съездом КПСС 
сильной социальной полити
ки, углубление советской д е
мократии. Вносятся предложе
ния, направленные на улучше
ние работы Советов народ
ных депутатов, предприятий, 
учреждений, организаций, бо
лее тщательный подбор, рас
становку и воспитание кадров.

Граждане широко отклика
ются на события в стране и 
за рубежом, всецело поддер
живают миролюбивую поли
тику СССР. Советские люди 
активнее осуществляют свои 
конетитуцион н ы е  права на 
критику недостатков, обжало
вание незаконных действий 
должностных лиц. Все это — 
прямой результат политиче
ской линии партии на даль
нейшую демократизацию всех 
сфер жизни общества.

В принятом постановлении 
по данному вопросу намече
ны меры, направленные на 
дальнейшее улучшение рабо
ты по рассмотрению обраще
ний граждан, организации при
ема населения.

Президиум Верховного Со
вета СССР рассмотрел неко
торые другие вопросы госу
дарственной жизни страны.

В обсуждении вопросов по
вестки дня приняли участие 
товарищи Демнчев П. Н., Ель
цин Б. Н., Слюньков Н. Н., Со
ловьев Ю. Ф .

(ТАСС)
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ПАРТИЙНАЯ Ж ИЗНЬ: ТАКТИКА ПЕРЕСТРОЙКИ'

НЕ ОТСИЖИВАЯСЬ В КАБИНЕТЕ
На расширенном аясадаиии парткома Сухумской овуаной 

фабрики имени С. Орджоникидзе, в котором приняли учас* 
тие члены бюро Сухумского горкома партии, с отчетом о хо
дя перестройки своей работы в свете решений XXVII съезда. 
КПСС и январского (1907 г.) Пленума ЦК КПСС выступил дм-< 
ректор предприятия коммунист Жиули Микадзе.

Этого собрания коллектив 
ждал. Предстоял большой 
разговор. Не только и не сто
лько о том, что сделано — 
итоги работы предприятия в 
прошлом году, когда задания 
были перевыполнены и из 
планово • убыточных фабрика 
перешла в разряд прибыль
ных предприятий, хорошие по
казатели первого месяца' ны
нешнего года, как говорится, 
и так у всех на виду, — а 
больше о. предстоящей рабо
те, о будущем коллектива, о 
пр о блем у , с уж е давно жду
щих решрнйя, и новых, свя
занных с о су щ е ств л я в м ы м и  
ныне преобразованиями в эко
номике схра^ы и республики.

Разговор предстоял серь
езный, ,в*$жпе требований 
январского (1987 г.) Плену
ма ЦК КПСС, на котором 
отчетность избираемых и 
назначаемых должностных 
лиц перед трудовыми кол
лективами была названа од
ной из форм реального конт
роля, идущего от людей тру
да. Необходимо, подчеркнул 
на Пленуме М. С. Горбачев, 
чтобы каждый такой отчет 
сопровождался живым и 
принципиальным обсужде
нием, критикой и самокрити
кой, деловыми предложения
ми и завершался оценкой де
ятельности того, кто отчиты
вается.

— Наверно, каждому руко
водителю приятно перечис
лять достигнутое,— начал свое 
выступление директор,— Мне— 
тоже. Но в згой части отчета 
буду краток. Потому что в 
сравнении с необходимым, с 
так сказать неиспользован
ными резервами то положи
тельное, что мы имеем на се
годняшний день, не переве
шивает. Да, мы получили со
лидную прибыль, выполнили 
свои договорные обязатель
ства, превысили программу 
выпуска продукции с индек
сами «Н» и «Д», повысили про
изводительность труда. Все 
это радует. Не может не ра
довать. Но в целом свое се
годня будем оценивать так; 
стали работать лучше, чем 
вчера, но проблем еще очень 
много.

- ДемаТвитеЛьно, *-.< нерешен
ных вопросов у  коллектива
прадрстаточно. А, „црамя п о 
годив такое, что почивать на 
лаврах, тем более довольно 
скромных, — не годится. Нель
зя топтаться на м еста; оста
новиться — значит. отступить 
назад, а надо р- вперед. И 
тут главное условие — поиск. 
Поиск новых, дополнительных 
возможностей, обеспечиваю
щих предприятию рост в бу
дущем, то ускорение, которое 
партия рассматривает как 
веление времени. Где, в чем 
у предприятия такие резер
вы? Как их быстрее задейст
вовать? Вот на эти вопросы ис

кали коммунисты ответ на за
седании парткома.

Наверстывать, догонять всегда 
труднее, чем, сохраняя ритм, 
просто идти в ногу, не отста
вая. Фабрике надо догонять. 
Сложно. И люди устают, и 
обстановка, бывает, накаляется 
до критического уровня. Но 
энтузиазм просыпается. И 
главное сейчас —  не дать ему 
угаснуть. Добиться того, что
бы сторонников перемен, тех, 
кому небезразлична судьба 
коллективе, кто по-настояще
му зажегся трудовой и обще
ственной его жизнью, стано
вилось на фабрике все боль-

—  В мае прошлого года, — 
продолжал директор, — бю
ро Абхазского обкома пар
тии и коллегия Минлегпрома 
Грузинской ССР приняли со
вместное постановление о со
циально - экономическом р а з
витии и техническом перево
оружении предприятия. Об
стоятельный и конкретный до
кумент, реализация которого 
поднимет общий уровень ра
боты фабрики. Но, к сожале
нию, она, эта реализация, за
тягивается. Долгое время уже 
не могут решить и вопрос о 
выделении помещения для
фирменного магазина пред
приятия. Следующая пробле
ма связана с перераспределе
нием химикатов, оставшихся 
после закрытия кожевенного 
производства. Далее воп
рос переоценки обуви — пять 
лет она не производится *— 
залежавшейся 'н е  фабричных 
складах.

Где  еще уязвимые места? В 
организации труда и производ
стве .в  целом, в допущенных 
раньше кадровых просчетах, 
которые со временем все
больше и больше дают о се
бе знать.

— Двадцать комплексных 
и семь специализированных 
бригад функцион и р у  ю т у 
нас, — называет подтвержда
ющие это факты Ж . Мика
дзе. — И только четыре из 
них переведены на хозрасчет. 
Вовсе не потому, что возмож
ности нет. Есть она. И преи
мущества хозрасчетного прин
ципа известны. Но раскачива
емся мь» очень медленно, вот 
и отстали. Впрочем, дело да
же не в сроках. Работники 
фабричных служб — многих, 
почти всех —• не отказались 
еще от кабинетного стиля ра
боты, медленно и, я бы ска
зал, без должного горения пе
рестраивают деятель н о с т  ь 
функциональных подразделе
ний, неглубоко вникли в суть 
нововведений. Отсюда их не
осведомленность и рабочая 
инертность. А некоторым на
шим кедрам просто-напросто 
знаний, квалификации не хва
тает. Из 73 инженерно-техни
ческих работников лишь у 
28 —  специальное в ы с ш е е

образование. Остальные — не 
по профилю дипломы имеют. 
Мы хронически испытываем 
дефицит кадров среднего зве
на, мастеров у нас меньше, 
чем требуется. Да и уходят 
от нас люди — текучесть кед
ров составляет 20 процентов. 
Почему? Потому что о соци
альном развитии коллектива 
заботимея мало, не обеспечи
ваем своих работников жиль
ем, общежитиями.

Так ли сложны все эти 
вопросы? Все ли сделано, 
чтобы их решить? Если не 
кривить душой, не лгать са
мим себе и не сглаживать 
острые углы, вывод может 
быть только таким: нет, не 
все. Раз остаются мешающие 
стабильной работе факторы, 
Значит на какух-то ее участ
ках руководитель недора
ботал. Недоработал комму
нист. Что-то, возможно, и не 
досмотрел. Но по большей 
части — явно не проявил на
стойчивости, не поставил сво
евременно вопрос, что назы
вается, ребром. И это надо 
учесть в будущем.

Прения были бурными. 
Потому что есть о чем гово
рить, какие проблемы под
нимать. И они поднимались— 
одна за другой. Внутренние, 
что своими силами можно 
решить, и те, в которых еще 
разобраться надо, а может, 
и помощи попросить.

О том, что волнует а* това
рищей, говорила, выступая на 
заседании парткома, бригадир 
пошивочного цеха Тина Гами- 
сония. Интереснее стало рабо
тать с переходом на коллек
тивные формы организации 
труда, больше в такой работе 
творчества, лучше проявляет
ся человек. Но механическое 
объединение в группы — это 
еще не бригада нового типа. 
Самотечное ее развитие без 
должного инженерного обес
печения, без четко продуман
ной системы морального и ма
териального поощрения обя
зательно к формализму в 
этом хорошем деле ведет. Тог
да и советы бригад фикцией 
остаются, и КТУ от уравнилов
ки не спасает.

От материально - техничес
кого снабжения многое зави
сит. А это звено на фабрике 
слабое. Случается, что прихо
дится один материал заменять 
другим, а это на качестве не 
может не отразиться, да и на 
себестоимости — тоже.

Не раз уже ставился вопрос 
о добротности полуфабрика
тов, получаемых из закройчо- 
штамповочного цеха. На уров
не межцехового обсуждения 
он не решается. Стало быт», 
руководству надо вмешаться, 
спросить е виновных построже.

Всем хорошо известно, под
черкнул председатель голов
ной группы народного конт
роля фабрики Давид Убилава, 
что велики еще потери рабо
чего времени. Прогулы, опоз
дания — с ними на фабрике 
если не мирятся, то и борьбы 
активной не ведут: атмосфера 
такая, что вполне может ло
дырь за спиной старательного

труженик* укрыться, скрыть 
свое нежелание работать за 
авторитетбм коллектива. Что
бы избавиться от этого, актив
ной должна быть позиция 
коммунистов, жестким спрос 
с нарушителей.

Главный инженер фабрики 
Юрий Цаава говорил о качест
ве. В сравнении с некоторы
ми другими фабриками, вы
пускающими аналогичную про
дукцию в республике, сухум
ская выглядит выгодно — мень
ше у нее случаев возврата 
обуви, суммы штрафов не та
кие уж и большие. Но полно
стью с браком покончить не 
удалось, и меры, что должны 
бы выправить положение, ока
зываются малоэффективными. 
Почему? Потому что отноше
ние к качеству сложилось кок 
к чему-то вторичному, а на пе
реднем плане по-прежнему— 
количество.

Начальник технического 
отдела Земфира Квеселава 
привела в своем выступлении 
такие данные: 60 процентов 
выпускаемых фабрикой мо
делей разработаны моделье
рами общесоюзного Дома мо
делей обуви и Республикан
ского дома моделей. За эту 
«стороннюю* работу платят
ся средства — 295 рублей за 
каждую модель. То есть в 
целом обновление ассорти
мента обходится предприя
тию в довольно солидную 
сумму. При том, что по штат
ному расписанию предусмот
рено иметь своих, фабрич
ных и... гораздо менее опла
чиваемых специалистов. Но 
из трех единиц на сегодняш
ний день две — вакантные. 
Нормально это? Естественно, 
нет. Но об этих «издержках* 
как-то не подумали до сих
пор, хотя перспективные ра
ботники, которых можно 
ло бы обучить (к примеру, 
на курсах) этой специальнос
ти, на предприятии есть.

— Спору нет, —  сказал, вы
ступая на заседании парткома, 
первый секретарь Сухумского 
ГК Компартии Грузии Галакти
он Начкебия, — разговор се
годня состоялся полезный —■ 
о главных проблемах в жизни 
коллектива, о наболевшем. Но, 
считаю, самокритики могло 
быть больше. Как сам дирек
тор перестраивает свою рабо
ту? В чем здесь трудности? Ка
кие перемены во взаимоотно
шениях с  людьми? От этих во
просов уходить не надо.

Есть проблемы, которые, ка
жется, и не касаются непос
редственным образом произ
водственного процесса. Но и 
их нужно коллективу, руко
водству фабрики решать. По
тому что волнуют они работа
ющих здесь людей, затраги
вают их интересы. Эта мысль 
была главной в выступлениях 
инженера по оборудова н и ю 
Фатимы Мелея, слесаря Ашо
та Аракеляне, члена парткома 
Гули Дочия, секретаря партий
ного комитета Зураба Амич- 
ба. Вопросы ставились прямо: 
почему до сих пор не открыли 
промтоварный магазин в райо
не «Маяка», где живут мно

гие работающие на фабрике7 
Почему не налажено снабже
ние рабочей столовой? Отче
го плохо работает городской 
транспорт? По какой причине' 
законсервировали строитель
ство кооперативного жилого 
дома и когда фабрика полу
чит те 20 квартир, что обеща
ны были еще в 1982 году? От
ветить на них руководство 
предприятия пока не готово. 
А  надо бы ответить. Надо ре
шить эти проблемы, не откла
дывая. Это и будет перестрой 
кой. Перестройкой стиля и ме
тодов.

Заслушав и обсудив отчет 
директора фабрики комму
ниста Ж. Микадзе о ходе пе
рестройки его работы в све
те решений X X V II съезда 
КПСС и январского (1987 г.) 
Пленума ЦК КПСС, партий
ный комитет постановил:

— считать эту работу не
достаточной:

— обязать коммуниста 
Ж. Микадзе выработать чет
кую программу работы с кад
рами; перестроить свои вза
имоотношения с членами кол
лектива, больше времени 
уделять непосредственному 
общению с людьми, внима
тельнее, более заинтересо
ванно подходить к их нуж
дам и запросам: мобилизо
вать коллектив на использо
вание всех имеющихся ре
зервов: принять меры по
улучшению бытовых условий 
работающих: повысить тре
бовательность к работникам 
ОМТС за своевременное обес
печение предприятия необ
ходимыми материалами и 
сырьем: усилить работу по 
укреплению трудовой и про
изводственной дисциплины.

Вместе с этим постановле
ние обязало коммуниста Ж . 
Микадзе более внимательно 
отнестись к другим пробле
мам, в решении которых ему 
могут оказать содействие:

•— Абхазский обком партии 
и Минлегпром Грузинской 
ССР, которые должны обеспе
чить реализацию принятого 
постановления о социально- 
экономическом развитии и тех
ническом перевооруж е  н и и 
предприятия;

— Исполком Сухумского го
родского Совета народных де
путатов, от которого зависит 
выделение помещ е н и я для 
фирменного магазйна фабри
ки; а также обеспечения ра
ботников предприятия жил
площадью и открытие пром
товарного магазина в районе 
«Маяка»; обеспечение ритмич
ной работы городского тран
спорта.

Решение этих проблем по
может коллективу не только 
прочнее закрепиться на завое
ванных уже рубежах,, но и 
сделать существенный рывок 
вперед, обеспечить рост всех 
производственных показате
лей и реализовать повышен
ные социалистические обяза
тельства, взятые в честь 70-ле
тия Великого Октября.

Давид ШЕЛИЯ. 
(Корр. «Зари Востока»).

УКРЕПЛЯТЬ , ЗАКОННОСТЬ
18 февраля состоялось рас

ширенное заседание коллегии 
Прокуратуры Сою за ССР с уча
стием прокуроров союзных и 
автономных республик, краев, 
областей, военных и транс
портных прокуроров, на кото
ром рассмотрены итоги рабо
ты органов прокуратуры за 
1986 год и задачи, вытекаю
щие из решений январского

(1987 г.) Пленума ЦК КПСС и 
постановления ЦК КПСС «О 
дальнейшем укреплении со
циалистической законности и 
правопорядка, усилении, охра
ны прав и законных интересов 
граждан».

С докладом выступил Гене
ральный прокурор СССР А. М. 
Рекунков.

На коллегии отмечалось, что

важнейшей задачей органов 
прокуратуры в условиях пере
стройки является обеспечение 
законности в сфере экономи
ки, надежная охрана социали
стической собственности, борь
ба с различного рода корыст
ными злоупотреблениями, бес
хозяйственностью и расточи
тельством, потерями трудовых 
и материальных ресурсов, при

писками, выпуском недобро
качественной продукции, про
явлениями местничества и ве
домственности, другими откло
нениями от социалистических 
принципов хозяйствования.

Указывалось на важность по
вышения роли прокуратуры в 
деле защиты трудовых, жилищ
ных и других прав и охраняе
мых законом интересов граж
дан.

В работе коллегии приняли 
участие секретарь ЦК КПСС 
А . И. Лукьянов, заведующий

Отделом административных ор
ганов ЦК КПСС Н. И. Савин- 
кин, председатель Верховного 
суда СССР В. И. Теребилов, 
министр внутренних дел СССР 
А. В. Власов, первый замести
тель председателя Комитета 
госбезопасности СССР Ф . Д . 
Бобков, Главный государствен
ный арбитр СССР Е. 8. Аниси
мов, ответственные работники 
ЦК КПСС, Президиума Вер
ховного Совета СССР.

(ТАСС).

ф- Участок намотки, которым руководит коммунист Ламзирв Дигмелашвили,—один 
из передовых на тбилисском заводе «Микродвигатель» производственного объедине
ния «Грузэлектромаш».

В эти дни коллектив завершает работы по плану первого квартала текущего года. 
На с н и м к е :  Ламзирв Дигмелашвили.

Фото Рубена Рухкяна.

В к о м и с с и и
ПАРТИЙНОГО КОНТРОЛЯ ПРИ ЦК КП ГРУЗИИ .'«С* %

РАВНЕНИЕ НА ДИСЦИПЛИНУ
Решительно перест р о и т ь  

стиль работы, повышать вза
имную ответственность и за
интересованность предприя
тий • смежников в четкой 
реализации договоров потре
бовали участники очередного 
заседания комиссии партком- 
троля, на котором рассмотре
ны итоги выполнения плена 
поставок за январь текущего 
года.

Было отмечено, что многие 
коллективы выполняют дого
ворные обязательства, чем ук
репляют экономику предприя
тий. Вмест* с тем состояние 
договорной и плановой дис
циплины не отвечает требова
ниям директивных органов. Ян
варский план поставок про
мышленностью республики вы
полнен на 98 процентов. 64 
предприятия недопостаа и л и  
продукции на 14,6 миллиона 
рублей.

Неудовлетворительное по
ложение сохраняется на пред
приятиях промышленности со
юзного подчинения, реализо
вавших план поставок лишь на 
96,4 процента. Плохо порабо
тали отдельные предприятия 
Минлегпрома, Минместпрома, 
Минлеспрома, Госагролрома 
республики. Отставание в по
ставках продукции производ
ственно-технического назначе
ния по фондам широкого рын
ка допущено Руставским це
ментным и Кутаисским лито- 
понным заводами, производ
ственными обьединени я м и: 
руставским «Азот», Цхалтуб- 
ским местпрома, тбилисским 
«(Гетрони».

Проверка работниками Гос
снаба Грузинской ССР пред
приятий с о ю з н ы х  мини
стерств — Минэлектротехпро- 
ма, Минприбора и Минстанко- 
прома показала их недоста
точную подготовленность к 
работе а новых условиях хо
зяйствования, когда безуслов
ное 'выполнение договорных 
поставок стало первостепен
ным оценочным критерием 
деятельности.

В тбилисском ПО «Электро- 
розостроитвль» грубо наруши
ли порядок планирования про  ̂
изводства и его материально- 
технического обеспечения, не 
привели в соответствие его 
объемы и поставки по наря
дам и договорам. Только по 
основной номенклатуре голов
ным предприятием объедине

ния — ТЭВЗом в первом квар
тале искусственно занижен 
план поставок на 2,6 миллио
на рублей.

Аналогичное положение в 
производственном объедине
нии «Электроаппарат», где 
квартальный план поставок ис
кусственно занижен почти на 
1,3 миллиона рублей, что так
же способствует созданию об
становки мнимого благополу
чия. В январе объединением 
не был обеспечен выпуск из
делий на 227 тысяч рублей. 
Между тем здесь отчитались 
о выполнении плана поставок 
на уровне 99 процентов, по
казав объем недопоставленной 
продукции лишь на 62 тысячи 
рублей.

Сложное положение сохра
няется в, тбилисском произ
водственном объедин е н и и 
«Станкостроитель», гд е  при 
квартальном плане производ
ства 784 металлорежущих стан
ков договора на поставку за
ключены только 488. По вы
полнению договорных 'обяза
тельств станкостроители отчи
тались на уровне 100 процен
тов, •  то время как не обе
спечены экспортные поставки 
71 станка по заказ-нарИДам 
1986 года стоимостью 722 ты
сячи рублей и подлежащие 
восполнению в текущем году.

Не заседании отмечалось, 
что руководители многих пред
приятий - поставщиков как 
союзного, так и республикан
ского подчинения предпочита
ют заключать договора об от
грузке продукции без указа
ния внутриквартальных сроков. 
Это позволяет им результаты 
выполнения обязательств по 
поставкам производить по ито
гам последнего месяца отчет
ного квартала. Значительное 
количество предприятий - по
ставщиков отчиталось за ян
варь о стопроцентном выпол
нении плана поставок при фак
тическом невыполнении но
менклатурного плана и до
говорных обязательств.

Критике подверглись руково
дители министерств и ве
домств, где практика заключе
ния договоров пока н« отве
чает требованиям дня. В си
стеме Минлегпрома, Минмест- 
прома и Минлеспрома Грузин
ской ССР остаются нераспи
санными торговым организа
циям республики непродо
вольственные товары на значи
тельные суммы. А ведь эти

недоработки и упущения про
изводственников, работников 
торговли и плановых органов 
отрицательно повлияют на вы
полнение обязательств и пла
на розничного товарооборота.

На заседании обращено вни
мание на попытки руководите
лей ряда министерств и ве
домств оправдать факты без
деятельности и бесхозяйствен
ности ссылками на объектив
ные причины, в то время как 
ими не принимаются меры для 
упорядочения учета и опре
деления уровня выполнения 
обязательств по поставкам. 
Приводился факт представле
ния производственным объеди
нением «Кутаисский автозавод» 
искаженных данных в ЦСУ 
Грузинской ССР, вследствие 
чего среднереспубликанский 
уровень выполнения январ
ского плана поставок оказал
ся заниженным на 0,8 процен
та.

Принято к сведению, что 
приступила к работе респуб
ликанская межведомственная 
группа по оперативному кон
тролю за поставками продук
ции. Отраслевым министерст
вам, ведомствам и организа
циям, их оперативным рабо
чим группам поручено усилить 
контроль за выпуском и от
грузкой готовой продукции, 
оказывать шредприятиям-пос- 
тавщикам помощь в обеспече
нии их транспортом и реше
нии других вопросов.

Учтены заверения замести
телей министров лесной и де
ревообрабатывающей промы
шленности Ш. Джаошвили, 
легкой промышленности — 
С. Турменидзе, заместителей 
генерального директора ПО 
«Электровозостроитель», «Ку
таисский автозавод», «Электро
аппарат» — Н. Мерабишвили, 
Г. Чеишвили, Т. Манджгаладзе, 
первого заместителя началь
ника Главного управления пи
щевой промышленности Гос- 
вгропрома республики Ю . Бол- 
квадзе, что ими будут приня
ты исчерпывающие меры для 
устранения недостатков в вы
полнении договорных обяза
тельств. Отмечены также фак
ты несвоевременного выделе
ния Минэлектротехпро м о м 
СССР подведомственным пред
приятиям фондов на сырье и 
комплектующие изделия, что 
препятствует их стабильной 
деятельности.

•ПОЛИТИЧЕСКИЕ ЧТЕНИЯ «ЗАРИ ВОСТОКА» т

ОСНОВНОЕ ЗВЕНО ХОЗЯЙСТВЕННОЙ СИСТЕМЫ:*М

ОБСУЖДАЕМ ПРОЕКТ ЗАКОНА СОЮЗА СОВЕТСКИХ СОЦИАЛИСТИЧЕСКИХ РЕСПУБЛИК «О ГОСУДАРСТВЕННОМ ПРЕДПРИЯТИИ (ОБЪЕДИНЕНИИ)»
X X V II съезд КПСС выра- 

бояеп- научно обоснованную 
стратегию ускорения соци
ально-» экономического раз
вития страны, которая ори
ентирована на достижение 
качественно нового состоя
ния советского общоства. 
Успешное решение крупно
масштабных задач ускорен
ного раавигия требует по
стоянного совершенствова
ния хозяйственного меха
низма, всей системы управ
ления, структурной пере
стройки народного хозяй- 
стяа как на отраслевом и 
территорией ь и о м уровне, 
таи и на уровне основного 
звена — предприятий и объе
динений. Именно на них при
ходится центр тяжести ясей 
оперативно - хозяйственной 
работы. В партийных доку
ментах подчеркивается: глу
бокие сдвиги в решающей 
сфере человеческой дея
тельности —  эконом н к е  — 
зависят прежде всего от 
эффективности работы объе
динений и предприятий.

В нестоящее время право
вой статус основного произ
водственного звене рвглемвн- 
тируотся трем я утвержденны
ми правительством СССР ак
тами: Положением о предпри
ятии (1965 г.), Положением о 
производственном объедине
нии (1974 г.) и Положенном о 
научно - произведет в е и и е м 
объединении (1975 г.). соглас

но которым предприятия и 
объединения располегвют оп
ределенными правами во всех 
сферах своей деятельности. 
Однако иа современном уров
не развития нашей экономики 
возникла потребность в их 
дальнейшем обогащении, раз
витии и повышении действен
ности хозяйственного расчета, 
расширении прав и самостоя
тельности предприятий, устра
нении .неоправданных ограни
чений. Не яиеерском (1987 г.) 
Пленуме ЦК КПСС отмеча
лось, что особенно тяжелые 
последствия имели ограниче
ния хозрасчетных прев пред
приятий и объединений. Это 
подрывало основы материаль
ного стимулирования, препят
ствовало достижению высоких 
конечных реэулътетое, вело к 
снижению трудовой и соци
альной активности людей, па
дению дисциплины и порядка.

Для искоренения этих недо
статков партией и правитель
ством эв последние годы бы
ли приняты важные решения 
по вопросам расширения хо
зяйственной самостоятельно
сти объединений и предприя
тий, ускорению научно - тех
нического прогрессе в народ
ном хозяйстве, обеспечению 
опережающего росте произ
водительности труде в сравне
нии с заработной платой. Но 
опыт крупномасштабного экс
перименте. проведенного в 
1984— 1985 годах, применение 
не практике действующих По

ложений о предприятии и 
объединении н а с т о я т е л ь н о  
диктовали необходимость из
дания закона, в котором эв 
основным эвеном социалисти
ческого проиэеодстве, его тру
довым коллективом были бы 
закреплены в полном объеме 
все те прбва, обязанности, от
ветственность, которые соот
ветствуют его положению в 
единой хозяйственной систе
ме.

Словом, сама жизнь поста
вила не повестку дня необхо
димость разработки такого 
фундаментального акта, как 
Закон о государственном пред
приятии. И вот июн ь с к и й  
(1986 г.) Пленум ЦК КПСС при
нял решение в кратчайшие 
сроки завершить разработку 
Закона о социалистическом 
предприятии (объединении), е 
постановлением янаарск о г о  
(1987 г.) Пленума ЦК КПСС, 
учитывающим огромнее зна
чение этого закона, его про
ект вынесен нв всенародное 
обсуждение.

Ш ирокая гласность при об
суждении законопроекта, не 
наш взгляд, дает возможность 
увидать многие такие его ас
пекты и грани, которые долж
ны быть учтены в конечном 
результате — а тексте законе.

Прежде всего обращает на 
себя внимание законодатель
ная форма обсуждаемого про
екте. Общеизвестно, что от 
формы нормативного акта во 
многом зависит аго юридичес

кая сила, положение и место 
а еистаме действующего в 
государстве законодательст
ве, зффективность юридичес
кого воздействия на регули- 
руемые общественные отно
шения. К сожалению, в насто
ящее время сложившаяся си
стема нормативных актов в 
сфере управления экономикой 
почти не включает законов. 
Важнейшие стороны экономи
ческой жизии страны регули
руются не законами, е много
численными подзеко и н ы м и  
актами, которые не всегда со
гласованы между собой. Бо
лее того, они подчас прини
маются не в силу каких-либо 
объективных причин, в дикту
ются ведомственной принад
лежностью того или иного 
предприятия, объединения, ор
ганизации. Исключен н е м  в 
этом отношении не являются 
и ныне действующие норма
тивные акты о предприятиях и 
объединениях. Так, если дея
тельность предприятий и на
учно - производственных объе
динений регулируется соот
ветствующим Положением не
зависимо от отрасли народно
го хозяйства, то Положение о 
производственном объедине
нии распространяется только 
не промышленность. В строи
тельстве и на транспорте дей
ствуют другие акты, имеющие 
иной уровень регулирования.

Поэтому принятие осново
полагающего нормативного ак
та о государственном пред

приятии (объединении) в фор
ме Закона, с достаточной пол
нотой и конкретностью регу
лирующего различные сторо
ны организации и деятельно
сти основного звана экономи
ки, обеспечит необходимое 
единство правового положе
ния асах видов объединений 
и предприятий, независимо от 
их отраслевой принадлежно
сти.

Теперь о самом содержа
нии обсуждаемого законопро
екте. Без преувеличения мож
но сказать, что оно принци
пиально, качественно отлича
ется от содержания ныне дей
ствующих а этой сфере нор
мативных ектов и устанавлива
ет правовые основы деятель
ности государственных пред
приятий (объединений) в но
вых условиях хозяйствования, 
глубокой перестройки всего 
хозяйственного механ и з м а. 
Наиболее характерные приз
наки, определяющие сущест
венную новизну законопроек
та, рельефно проявляются в 
закрепленных в нем принци
пах функционнровения основ
ного звена экономики.

В чем же конкретно выре- 
жвется содержание этого но
вого в проекте? Прежде всего, 
заслуживает внимания поло
жение о том, что предприя
тие действует нв принципах 
полного хозяйственного рас
чета и семофииеисирования. 
Производствен н в я, социаль
ная деятельность предприя

тия и оплата труде осуществ
ляется за счет заработанных 
трудовым коллективом средств 
(п. 2 ст. 2). Из него вытекает 
другое, не менее важное по
ложение о том, что предприя
тие обязано работать безубы
точно, а при временной пла
новой убыточности предприя
тие финансируется вышестоя
щим органом в пределах ли
мита дотации, устанавливаемо
го ■ пятилетием плане с про
грессивным сокра щ е и и е м. 
Вместе с тем предприятие 
обязуется разработать меро
приятия по укреплению финан
сового положения, ликвидации 
в установленный срок убыточ
ности производства продук
ции (работ, услуг) и обеспече
нию прибыльной работы (п. 4 
ст. 17).

Логическим развитием прин
ципа полного хозяйственного 
раечета и самофинансирова
ния является закрепление в 
проекте положения о возмож
ности прекращения деятель
ности предприятия «при дли
тельной убыточности и непла
тежеспособности... отсутствии 
спроса нв его продукцию и в 
случае, когда принимаемые 
меры по обеспечению рента
бельности работы в условиях 
полного хозяйственного рас
чете и самофинансирования на 
дают результатов» (п. 1 ст. 23).

Проект существенно расши
ряет возможность участия тру
довых коллективов в управле
нии предприятием. В услови

ях полного' хозяйственного 
расчете и самофинансирова
ния деятельность предприя
тия может осуществляться а 
соответствии с принципом со
циалистического самоуправле
ния. Трудовому коллективу 
как полноправному хозяину нв 
предприятии предоставляется 
прево самостоятельно решать 
все вопросы производственно
го и социального развития 
(п. 3 ет. 2)

В соответствии с этим прин
ципом управление предприя
тием, согласно проекту, осу
ществляется на основе прин
ципа демократического цен
трализме, сочетания централи
зованного руководства и со
циалистического самоуправле
ния коллективе. В связи с этим 
трудно переоценить значение 
закрепленного в проекте по
ложения о путях реализации 
самоуправления. Социалисти
ческое самоуправление, ска
зано в проекте, реализуется 
путем участия всего коллекти
ве и его общественных орга- 
ниэеций в выработке важней
ших решений и контроле за 
их исполнением, выборности 
руководителей и единонача
лия в управлении предприя
тием (п. 1 ет. 6). При этом 
единоначалие ■ системе само
управления не предприятии 
выражает волю трудов о го  
коллектива и интересы госу
дарства. Особое внимание уде
ляется в проекте подробному 
изложению полномочий тру

дового коллектива и его сове
те (п. 5 ст. 6 и ст. 7), что очень 
важно с практической точки 
зрения.

С у щ е с т в е н н о  важным 
следует ечитеть закрепленный 
в проекте принцип выборно
сти руководителей предлрия-, 
тий. структурных единиц, объе
динений, производств, цехов, 
отделений, участков, ферм и 
звеньев, е также мастеров и 
бригадиров. Цель введения 
принципа выборности четко 
определяется в проекте: это
обеспечение улучшения каче
ственного состава руководя
щих кадров и их ответствен
ности за результаты деятель
ности (п. 2 ст. 6).

По-новому ставится и реша
ется вопрос об отношении 
предприятия с вышестоящим 
органом и местным Советом 
народных депутатов. Отноше
ния предприятия и вышестоя
щего органа строятся на осно
ве планового управления, со
блюдения принципов полного 
хозрасчете, самофинансирова
ния и самоуправна и и я на 
предприятии. Вышеето я щ и й 
орган обязывается строго со
блюдать права предприятия, 
содейстаовать их полной реа
лизации, не емешиааться в 
его оперативно - хозяйствен
ную деятельность (п. 1 ст. 9).

Аналогичное правило пре
дусматривается и ныне дейст
вующими нормативными акта
ми. Однако, поскольку оно не 
снабжено конкретной санкци-
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'СОБЫТИЕ И МНЕНИЕ§&пцльс планет ы
ЗАЩИТИТЬ ЧЕЛОВЕЧЕСТВО

ОБЕСПЕЧИТЬ ПЛАНЕТЕ БУДУЩЕЕ

Мир поддерживает итоги московского международного форума
Продолжая комментировать итоги международного фору

ма «За безъядерный мир, за выживание человечества», речь 
М. С. Горбачева на встрече с участниками форума, зарубеж
ные деятели и пресса подчеркивают, что а Москве прозву
чал страстный призыв защитить будущее человечества. Со
ветский Союз, указывают средства массовой информации, 
добивается утверждения нового политического мышления, 
принятия .крупных и конкретных шагов, направленных на то, 
чтобы освободить планету от ядерного оружия, укрепить бе
зопасность народов.

I I
I
I
|  БОЛГАРИЯ

I

I
СОФИЯ. Московский форум 

подтвердил, что здравый ра
зум планеты восстает против 
безумных планов подготовки 
новой мировой войны, ука
зывает «Работническо дело». 
В работе форума со всей си
лой проявилась коллективная 
воля народов, которые гово
рят решительное «Нет1» ядер- 
ной смерти. Яркую речь М. С. 
Горбачева на форуме можно 
охарактеризовать как вооду
шевляющую хартию мира. В 
ней указаны пути выживания 
человечества. БКП и весь бол
гарский народ находят в речи 
советского руководителя един
ственно верный ответ на тре
вожные вопросы современна- 
сти.

МОНГОЛИЯ
УЛАН-БАТОР. Как выдающе

еся проявление -нового поли
тического мышления характе
ризует речь М. С . Горбачева 
на московском форуме газета 
«Унэн». В тревожное для пла
неты время, когда милитарист
ские силы пытаются толкнуть 
мир к ядерной катастрофе, 
особо важно осознавать опас
ность реально складывающей
ся ситуации. Советский руко
водитель сказал об зтом об
разно и ясно. Н# воспринять 
его аргументы •  пользу разо
ружения и отказа от милита
ризации космоса может только

злонамеренный ум. Конкрет
ные шаги СССР, предприни
маемые им для оздоровления 
обстановки, придают новый 
импульс борьбе народов за 
прочный мир.

США
ВАШИНГТОН. Московский 

форум — исключительно важ
ное событие, заявил исполни
тельный директор американ
ской общественной организа
ции «Комитет за разумную 
ядерную политику» Д . Корт- 
рейт. Он показал, что укрепле
ние взаимопонимания, диалог 
и сотрудничество — единст
венно разумный путь к миру. 
Само его проведение, широ
кое участие е нем самых раз
ных людей и общественных 
организаций свидетельствует о 
серьезности стремления миро
вой общественности положить 
конец гонке ядерных воору
жений, искать и находить мир
ные пути решения назревших 
проблем. Форум наглядно 
подчеркнул -и серьезность пре
дложений СССР е области 
контроля над тооружениями, 
выдвинутых М. С. Горбачевым 
в Рейкьявике и подтвержден
ных после него.

ФРГ
БОНН. Речь Генерального 

секретаря М. С . Горбачева на 
форуме в Москве свидетельст
вует о политическом мужестве

Советского Союза, выдвинув
шего идею безъядерного ми
ра, заявил ■ интервью газете 
«Нойе прессе» эксперт фрак
ции СДПГ в бундестаге по 
внешнеполитичес к и м вопро
сам К. Фойгт, Он обратился 
к ведущим государствам За
пада с призывом дать конст
руктивный ответ на советские 
мирные инициативы. Если же 
СШ А и их западноевропейские 
союзники попытаются ответить 
на эти инициативы пропаган
дистскими уловками, то они 
не только упустят новые шан
сы добиться продвижения впе
ред на пути разоружения, но 
и посеют среди международ
ной общественности недове
рие к искренности стремления 
Запада к прогрессу в этой об
ласти, подчеркнул К. Фойгт.

АВСТРИЯ
ВЕНА. Коммунистическая пар

тия Австрии приветствует речь, 
с  которой Генеральный се
кретарь ЦК КПСС выступил 
на московском форуме, как 
показатель того, что Советский 
Союз полон решимости нара
щивать усилия в интересах 
мира и мирного сосущество
вания, пишет «Фольксштимме». 
Речь полностью соответство
вала требованиям и настроени
ям участников международно
го форума, состоявшегося в 
советской столице. Как пока
зали ход и результаты фору
ма, новое мышление активно 
действует в международном 
масштабе, находя все более 
широкую поддержку новых об
щественных сил, ставящих це
лью обеспечить выживание че- 
ловечеОтва.

ЯПОНИЯ
ТОКИО. «Майнити» пишет: 

Проводимый в СССР курс на

перестройку оказывает все 
более широкое воздействие на 
мировую политику. Это тре
бует нового подхода от всех 
государств Запада. Соединен
ным Штатам н е о б х одимо 
более рационально и проду
манно планировать свою поли
тику в отношении СССР. На 
Западе сейчас усиливаются 
центробежные тенденции, до
верие к Белому дому резко 
падает, западным странам при
дется реагировать на дипло
матическое наступление Со
ветского Союза. Разве не об
легчается эта задача сейчас, 
когда Советское правительство 
выступает на международной 
арене, демонстрируя понятную 
Западу логику и дипломати
ческий стиль?

МЕКСИКА
МЕХИКО. Миролюбивые на

роды планеты с удовлетворе
нием восприняли заявление 
М. С. Горбачева о том, что 
СССР готов отказаться от ста
туса ядерной державы, пишет 
газета «Дне». В последнее 
время советское руководство 
выступило с рядом важных 
<йниц^ати(в, (направленных на 
снижение уровня ядерного 
противостояния, оздоровле
ние международных отноше
ний, устранение опасности воз
никновения атомного конфлик
та. Участники московского фо
руме выразили твердую под
держку этим инициативам, вы
сказались против планов ад
министрации Рейгана перене
сти гонку вооружений в кос
мос и подчеркнули настоя
тельную необходимость обес
печить мирное будущее чело
вечества.

(ТАСС, 19 февраля).

---------------------------ОРГАНИЗОВАННОСТЬ СИЛЬНЕЕ СТИХИИ --------------------------

БЕДА ЕЩЕ НЕ МИНОВАЛА
На берегу горной речки 

близ села Эдиси Джавско- 
го района пятачок разме
ром с боксерский ринг стал 
вертолетной площадкой. 

Сюда, как и в ряд других 
населенных пунктов высо
когорья Юго-Осетии, по 
воздуху доставляются про
дукты питания, медикамен
ты, все необходимое.

...Взлетать с пятачка приш
лось срочно: с северо-запада 
стремит е л ь н о надвигались 
свинцовые тучи. В обычной си
туации летными не назовешь 
погодные условия в Рокском 
ущелье, по которому и летел 
вертолет,' управляемый Ме
рабом Лепечи. Однако для 
экипажей Грузинского управ
ления гражданской авиации, 
военных летчиков . работа на 
пределе допустимого стала 
обычной. Благодаря их мастер
ству и самоотверженности об
ластной комиссии по борьбе 
со стихийным бедствием из
вестно положение дел во всех

населенных пунктах Юго-Осе- 
тии.

—Оно стабилизировалось,— 
говорит председатель комис
сии, заместитель председа
теля облисполкома Тейму
раз Иабисов. — Жители всех 
сел, оказавшихся в зоне бед
ствия, обеспечены и питанием, 
и кормами для скота. Этому 
способствовало и то, что в от
даленные, труднодоступные ме
ста все необходимое было за
везено еще до начала зимы, 
а ныне мы пополняем запа
сы. Кроме того, по призыву 
областного комитета комсо
мола сотни молодых людей 
пробиваются в эти населенные 
пункты и помогают местным 
жителям расчистить снег, вы
свободить заготовленные для 
животных корма.

Отлично поработал коллек
тив дорож но '- эксплуатацион
ного участка N2 4 Минавтодора 
республики, пробивший пу
ти к селу Каемо Рока и гор
няцкому поселку Кввиса. Бла

годаря этому удалось подвести 
дороги к еще десяткам сел.

Тревожное положение в на
чале месяца создалось на од
ном из горизонтов Кваисско- 
го евинцово - цинкового рудо
управления. Здесь из-за об
рыва магистрали энергоснаб
жения стали насосы. Это мог
ло привести к аварии —  ско
пились тысячи .тонн грунтовых 
вод. В кратчайшие сроки бы
ли подключены дизельные 
электрогенераторы, а через 
пару дней—и магистральное 

энергоснабжение. Это позво
лило избежать большой беды, 
и уже сейчас горизонт — в 
числе действующих.

Благодаря заблаговременно 
принятым мерам уда/укь 

смягчить положение и там, где 
сошли снежные лавины. Сотни 
семей, предупрежденных об 
опасности, переселились в 

безопасные места. В целом по 
области за период натиска 
стихии сошло более двухсот 
мощных лавин. Они и четырех
пятиметровая толща снега уг

рожали жизни почти 10 тысяч 
человек. Однако жертв удалось 
избежать, за исключением пар- 
йя, замерзшего по дороге в 
деревню еще в январе.

— Опасность пока не мино
вала, — продолжает разговор 
Теймураз Кабисов. — Еще мо
розно, но вскоре ожидается 
потепление, а значит, таяние 
снега, которого в этом году 
невиданно много. В начале фе
враля, когда пошли дожди, 

река Лиахви, превысив в 2— 3 
раза когда-либо зафиксиро
ванный максимум, затопила 
многие населенные пункты. 
Паводковых вод с наступлени
ем весны ожидается еще боль
ше, возможны сильные навод
нения. Поэтому необходимо, 
чтобы в кратчайшие сроки 
специалисты дали рекоменда
ции для успешной борьбы со 
стихией., Иначе ущерб, по 
предварительным данным, уже 
превысивший десять миллио
нов рублей, может возрасти.

(ГРУЗИНФОРМ).

В Тбилиси находится группа участников московского меж
дународного форума «За безъядерный мир, за выживание че
ловечества!». В ее составе — известные литераторы, перевод
чики, издатели из Японии, Франции, Таиланда, Турции, Фи
липпин. Гости Грузии ознакомились с достопримечательно
стями столицы республики* побывали во Мцхета, в рай
онах Кахети, встретились со своими грузинскими собратья
ми ло перу.

Корреспондент ГРУЗИНФОР- 
Ме взял интервью у гостей:

Комияма Рехэй — генераль
ный директор издательства 
«Риронся» (Япония): Москов
ский форум был для меня 
очень важным. И даже сего
дня, проделав путь из Москвы 
до вашего прекрасного горо
да, все еще нахожусь под впе
чатлением той атмосферы все
общего взаимопонимания’, иск
реннего единодушия людей 
самых разных профессий, 
взглядов, устремлений и на
циональностей, которые гово
рили о своей боли в момент, 
когда человечество оказалось 
перед ядерной катастрофой. 
Неизгладимое впечатление про
извела на меня речь Генераль
ного секретаря ЦК КПСС М. С. 
Горбачева, с предельной яс
ностью изложившего новый, 
конструктивный подход к про
блеме безъядерной планеты.

Мне 70 лет. В семнадцать я 
проникся идеями социализма. 
С тех пор, не скрою, были у 
меня и сомнения, и разочаро
вания. Но все это время идеа
лом для меня являлось ваше 
подлинно народное государ
ство.

Послушав речь господина 
Горбачева, я еще раз убе
дился, что советское общество 
вступило «а качественно но
вую ступень, перед вашим на
родом открываются большие 
и прекрасные дороги прогрес

са и демократии, расцвета эко
номики и культуры.

Я рад, что мне предостави
лась еще одна возможность 
побывать в Грузии. Это мой 
седьмой приезд в вашу рес
публику. А  все началось поч
ти два десятилетия назад, ког
да я был приглашен для уча
стия в праздновании 800-летия 
со дня рождения Шота Руста
вели. Тогда, побывав во мно
гих городах и селах республи
ки, обратил внимание на та
кую, не скрою, удивившую 
меня деталь: во многих семь
ях я видел портреты Руста
вели. Этот факт породил уси
ленный интерес к вашему ве
ликому поэту, и я по-настоя’- 
щему захотел проникнуть в 
его поэтический мир. Резуль
татом явилась книга Руставели 
«витязь в тигровой шкуре» на 
японском языке, которую я 
издал в Токио спустя три го
да.

Руставели пламенно воспел 
дружбу. Я убедился, что ваш 
народ и сегодня живет его 
заветами.

В Японии я также издал кни
ги Нодара Думбвдзв, серии 
иллюстрирован н ы х  грузин
ских народных сказок, альбом 
с репродукциями своего боль
шого друга, изумительного ху
дожника Ладо Гудиашвили. 
Итогом моих неоднократных 
встреч с Грузией явилась кни
га «Грузия — моя любовь»,

работу над которой я завер
шил и которая скоро выйдет 
в моем издательстве.

Бернар Бенсон — писатель 
(Франция): Московская встре
ча — поистине выдающееся 
событие современности. Сей
час нет более актуального во
проса, чем борьбе за мир, за 
выживание человечества. Я не 
представляю никаких полити
ческих партий и организаций. 
Я — просто человек, один из 
тех миллиардов жителей пла
неты, которые озабочены со
хранением цивилизации в ус
ловиях, когда миру реально 
угрожает звездная война.

Семь лет назад я издал кни
гу «Голос мира». В ней зву
чали голоса маленьких детей, 
обращавшихся к главам госу
дарств. Маленькие граждане 
требовали безоблачной .плане
ты. Книга была издана боль
шими тиражами во многих 
странах мира. А  в прошлом 
году, 26 сентября, американ
ские и советские дети по мо
тивам моей книги устроили 
музыкальный спектакль в честь 
открытия Года мира в ООН. 
Это было такое зрелище, та
кой накал страстей, который 
Поверг в страх милитаристов.

Думаю, что московский фо- 
>рум открывает новую главу в 
жизни человечества. То, о чем 
говорил господин Горбачев, 
является выражением воли 
людей всей планеты. Все воп
росы разоружения должны 
быть решены до конца века. 
Это—'требование человечества.

Демирташ Джейхун — про
заик, руководитель профсоюза 
писателей Турции: Междуна
родный форум в Москве оста
нется в моей памяти как са
мое значительное, самое глу

бокое, самое волнующее со
бытие. Форум показал всему 
миру ту разницу, которая су
ществует между теми, кто 
производит ядерное оружие, и 
теми, кто ратует за его уни
чтожение. Надо быть слишком 
наивным человеком, чтобы по
верить, будто Рейган отдаст 
распоряжение о прекращении 
производства ядерного ору
жия. Такое решение могут и 
должны принять только народ
ные массы. Это ярко доказала 
московская встреча, на кото
рой представители различных 
политических партий, общест
венных движений, деловых кру
гов, деятели науки и культу
ры, священнослужители — по
сланцы более восьмидесяти 
стран — решительно выступа
ли против гонки вооружений. 
Форум а Москве был по-на
стоящему важным шбгом впе
ред на пути разоружения. Я 
счастлив, что мне довелось 
принять участие а его работе. 
По возвращении на родину 
подробно расскажу соотечест
венникам обо всем, что было 
сказано на этой встрече, что
бы они глубже почувствовали 
дух московского форума.

Турецкая общественно с т ь 
проявляет живой интерес к 
культуре и литературе сосед
ней Грузии. На днях на «кра
нах кинотеатров, ло телеви
дению демонстрировался гру
зинский художественный фильм 
«Отец солдата», который про
извел на зрителей неизглади
мое впечатление. Любят в 
моей стране творчество Нода
ра Думбадзе, Иосифа Ноне- 
швили, других ааших писате
лей. Лучше понять друг друга, 
расширять контакты, углублять 
творческое сотрудничество — 
таково веление времени.

КЛЮЧ К ВЗАИМОПОНИМАНИЮ
В работа московского форума принимали участие компо

зиторы Гна Канчали и режиссер Роберт Стуруа, с которыми 
встретилась корреспондент «Зари Востока» Инна Фридкина. 

Вот что они рассказали:

Гия КАНЧЕЛИ, 
секретарь правления Союза 
композиторов СССР, народный 
артист Грузии, лауреат Госу

дарственной премии СССР:

— Прежде всего хотелось 
бы сказать о представительно
сти международного форума. 
В Москве собрались предста
вители разных направлений и 
концепций в культуре, что, од
нако, не помешало нам найти 
точки соприкосновения. И бы
ло бы, конечно, хорошо, если 
массовые средства информа
ции стран, делегировавших сво
их представителей в Москву, 
правдиво и широко осветят 
круг вопросов, затронутых на 
нашем форуме. По значимости 
творчества гостей можно наде
яться, что сфера влияния фо
рума будет распространена и 
на международную политику 
в целом.

Мы заседали в трех секциях, 
каждая из которых была пред
ставлена деятелями разных 
жанров искусства. Лично мне 
выпала честь работать в сек
ции № 1, заседания которой 
проходили под председатель
ством первого секретаря Сою
за кинематографистов СССР 
Элема Климова и секретаря 
Союза писателей СССР Чинги
за Айтматова. Желающих вы
ступить было огромное коли
чество.

Судя по выступлениям го
стей форума, можно с опреде
ленностью сказать, что как 
внешняя, так и внутренняя по
литика нашего государства вы
зывает огромный интерес вс 
всем мире. И та свободная ат

мосфера, которая была созда
на в работа наших собраний, 
еще раз подтвердила выше
сказанное.

Вопросы демократизации на
шего общества, гласности, прар 
человека, свободы личности 
связывались с проблемой ра
зоружения. И те реальные дей
ствия, которые предпринима
ются нашим государством в 
борьбе за безъядерный мир, 
полностью подкрепляются те
ми положительными сдвигами, 
о которых полностью и откро
венно были проинформирова
ны наши гости.

Атмосфера раскованности, 
царившая на форуме, чувство
валась и в личных контактах, 
значение которых неоценимо. 
В беседах с такими крупными 
представителями музыкального 
мира, как Луиджи Ноно, Мау- 
рицио Поллини, Лучано Берио, 
Мишель Легран, я почувство
вал то настроение, которого 
не ощущал прежде. Нужно 
прямо сказать, что как внеш
няя, так и внутренняя полити
ка нашего государства вызыва
ет огромный интерес во всем 
мире.

В коротком интервью невоз
можно передать все, что было 
услышано, увидено. Слушая 
выступления Фридриха Дю р
ренматта или Макса Фриша и 
зная, что в это же время в 
расположенном рядом зале 
выступает академик Дмитрий 
Лихачев, очень хотел загля
нуть и туда. А  возможность 
принять участив в работе каж
дой из секций предоставлялась 
всем нам — приходилось толь

ко сожалеть, что нельзя раз
двоиться

И все-таки к главным досто
инствам форума я бы отнес ту 
атмосферу доверительности и 
свободы, которая была созда
на его устроителями. Я убеж
ден: она в дальнейшем сыг
рает весьма положительную 
роль. Уверен, что все участни
ки форума, возвратясь к себе 
на родину, сочтут необходимым 
всеми возможными средства
ми донести те мысли, те идеи, 
те настроения и перспективы, 
которые царили в Москве.

Роберт СТУРУА, 
главный режиссер и художест
венный руководитель театра 
имени Ш. Руставели, народный 
артист СССР, лауреат Государ

ственной премии СССР:

—- Весь мир, и в том числе 
Москва, давно уже на видели 
такого представительного со
брания, как международный 
форум, прошедший в нашей 
столице и собравший извест
ных передовых писателей, ху
дожников, режиссеров, акте
ров, философов, социологов, 
архитекторов... Они приехали 
в нашу страну, которая сего
дня находится в центре внима
ния общественности всего ми
ра, так как революционные 
процессы, происходящие в на
шем обществе, вызывают у 
прогрессивных деятелей при
стальное внимание и вселяют 
надежду на то, что нашу пла
нету можно спасти.

Атмосфера наших встреч бы
ла крайне деловая, но в то же 
время ее отличали дружест
венность и ч е л о в ечность. 
Обычно подобные мероприя
тия встречают на своем пути 
в лице некоторых людей иро
нию и скептицизм, они явно

на варят, что разговор, кото
рый ведут люди искусства, мо
жет повлиять на ход событий 
в мира. Однако на сай раз 
все было наоборот: даже са
мые заядлые скептики и пес
симисты отмечали конструк
тивные решения насущных 
проблем, которые волнуют вса 
человечество.

Особенно мне понравились 
так называемые кулуарные 
встречи, где нам была предо
ставлена возможность свобод
ного общения друг с другом.

Я познакомился с знамени
тым кинорежиссером Микло- 
шем Форманом, о б с у д и л  
фильм «Покаяние» Т. Абула
дзе с режиссером автором 
фильма «Мефисто» Иштваном 
Сабо. « *

Замечательный прием устро
ил нам Союз театральных дея
телей РСФ СР во главе с на
родным артистом СССР Ми
хаилом Ульяновым. Он вел ве
чер, на котором деятели теат
ра всего мира ощутили, что 
делаем мы общее дело. Мне 
было очень приятно встретить 
здесь многих моих знакомых 
по зарубежным гастролям на
шего коллектива. Это были Пи
тер Устинов, Грегори Пек, ди
ректор международного ин
ститута театра в Мексике Хосе 
Соле, заведующий культурным 
обменом театров в госдепар
таменте СШ А Эдит Марксон и 
многие другие.

Все это еще раз доказыва
ет, что встречи, подобные мо
сковскому форуму, необходи
мы, их надо проводить чаще. 
Московский форум вселил в 
каждого участника надежду, 
что мир может быть спасен от 
ядерной угрозы, он может 
быть спасен как с помощью об
щественного мнения, так и с 
помощью людей искусства.

ей, то часто нарушается вы
шестоящим органом. В проек
те учитывается это, и преду
сматривается,- что убытки, при
чиненные-, предприятию в ре
зультате "выполнения указания 
вышестоящего органа, нару
шившего права предприятия, 
подлежат возмещению орга
ном, давшем такое указание. 
Споры по вопросу возмеще
ния убытков решаются Го
сударственным арбитра ж е м 
(п. 3 ет. 9),

Проект содержит ряд дру
гих новых положений о вза
имоотношении предприятий с 
вышестоящим органом, кото
рые. безусловно, будут спо
собствовать созданию условий 
для наиболее эффективной ра
боты предприятия, успешного 
решения задач, стоящих пе
ред ним.

Действующие ныне положе
ния о предприятии и произ
водственных объединениях не 
регулируют взаимоотношения 
предприятия с местными Сове
тами народных депутатов. Вы
несенным на всенародное об
суждение проектом этот про
бел устраняется, «Ьо не может 
не способствовать, с одной 
стороны, успешной деятельно
сти предприятия, а с д р у го й -  
обеспечению комплексного со
циального и экономического 
развития территории, лучшему 
удовлетворению потребностей 
населения, формированию ме
стного бюджета (п. 4 ст. 9).

Новые требования предъяв
ляются к кадрам предприятий 
и, в частности, к руководящим 
кадрам. Предприятие, гово
рится в проекта, формирует 
стабильный трудовой коллек
тив, способный в условиях 
полного хозяйственного расче
та, самофинансирования, на 
началах самоуправления до

стигать высоких конечных ре
зультатов.

Основной метод управления 
предприятием — экономичес
кий. Этим и обусловлены тре
бования, которые предъявля
ются к руководящим кадрам. 
Из них следует отметить тре
бования высокого професси
онализма. знания основ науки 
управления и экономического, 
мышления, которые позволя
ют современному руководи
телю видеть перспективу и 
эффективно хозяйствовать.

Вместе с тем, проект не 
ограничивается лишь перечис
лением требований к кадрам. 
Он определяет формы и спо
собы их воспитания и форми
рования, обеспечения соответ
ствия возрастающим требова
ниям.

Очень удачно, на наш взгляд, 
сформулированы в проекте 
нормы, направленные на упо
рядочение планирования. Пред
приятие разрабатывает пяти
летний план самостоятельно на 
основе контрольных цифр, 
долговременных экономичес
ких нормативов, государст
венных заказов, а также зака
зов потребителей на продук
цию и лимитов централизован
но распределяемых матери
альных ресурсов. Годовые же 
планы разрабатываются пред
приятием, исходя из егр пяти
летнего плана, утвержден
ных экономических нормати
вов, государственных заказов, 
заключенных хозяйствен н ы х  
договоров и спросе на про
дукцию (работы, услуги). Про
ект запрещает вышестоящему 
органу доводить до предприя
тия плановые показатели, нор
мативы и лимиты, не соответ
ствующие перечню устанавли
ваемых предприятию в пяти
летних и годовых планах по

казателей, экономических нор
мативов и лимитов, определя
емых в предусмотренном за
коном порядке. При этом эко
номические нормативы, уста
навливаемые предприятию, яв
ляются стабильными и пере
смотру не подлежат (п. 5 ст. 
Ю ).

Безусловно, заслуживают вни
мания сформулированные в 
проекте положения, касающи
еся научно - технического про
гресса и повышения качества, 
технического перевооружения 
и реконструкции производства, 
социального развития трудо* 
вого коллектива, труда и зара
ботной платы, совместной про
изводственной и социальной 
деятельности предприятий и 
их прав объединять свои уси
лия для решения межотрасле
вых, отраслевых и региональ
ных задач, внешнеэкономиче
ской деятельности предприятия 
и т. д.

Таковы лишь некоторые на
иболее существенные принци
пы, положенные законопроек
том в основу правового регу
лирования деятельности пред
приятий (объединений). Они 
пронизаны духом происходя
щей в нашей экономике и об
щественной жизни перестрой
ки и. несомненно, заслужива
ют одобрения.

Вместе с тем, на наш взгляд, 
отдельные нормы законопро
екта нуждаются в дальней
шем совершенствовании, до
полнении и изменении. О чем 
конкретно мы ведем речь?

В п. 3 ст. 6 законопроекта, 
где идет речь о порядке вы
боров руководителей произ
водственных подразделений, 
ничего не говорится о количе
стве кандидатур и круге ор
ганов (организаций), имеющих 
право на их выдвижение. По

этому представляется необхо
димым дополнить эту норму 
законопроекта указанием на 
то, что количество кандидатур, 
выдвигаемых на должность 
руководителя, должно быть не 
менее двух, а право на их вы
движение предоставл я е т с я 
партийным, комсомольс к и м, 
профсоюзным организациям, 
советам трудовых коллективов 
предприятий и вышестоящим 
органам.

С целью повышения ответ
ственности руководителей це
лесообразно было бы также 
установит», что вышеуказан
ные организации (органы) име
ют право поставить вопрос об 
их отзыве за упущения в хо
зяйственной работе, потерю 
доверия коллектива и т. д . При 
этом отзыв руководителя не 
следует ограничить опреде
ленными сроками. В законе 
следует указать о возможно
сти досрочного отзыва руко
водителя в любое время пос
ле его избрания и утвержде
ния в должности при наличии, 
конечно же, достаточных на то 
оснований.

В этой же норме законопро
екта говорится, что руководи
тели предприятий и их про
изводственных подразделений 
избираются соответствующими 
коллективами тайным или от
крытым голосованием, по их 
усмотрению. По нашему мне
нию. чтобы дать более пол
ный простор свободному во
леизъявлению членов коллек
тива, на мешало бы устано
вить. что руководители изби
раются только тайным голосо
ванием.

П. 5 ст. 23 проекта преду
сматривает положение о пре
кращении деятельности пред
приятий при длительной их 
убыточности и неплатежеспо

собности. Это, как было отме
чено выше, новое и очень 
важное положение. Однако в 
законе следовало бы указать, 
какой орган и в каком поряд
ке может ставить вопрос о 
прекращении д е я т е л ь н о с т и  
предприятия. Поэтому п. 5 ст. 
23 целесообразно дополнить 
положением следующего со
держания: «Вопрос о прекра
щении деятельности предпри
ятия в связи е его нерента
бельностью могут возбудить 
вышестоящий орган, Госарби
траж и органы Госстандарта 
СССР».

Согласно ч. 2 п. 2 ст. 23, 
«претензии и иски граждан к 
ликвидируемому предприятию 
могут быть предъявлены к 
вышестоящему органу». Меж
ду тем в условиях углубле
ния демократии и расширения 
гарантии судебной защиты 
прав и законных интересов 
граждан это совершенно не
допустимое ограничение. .

На наш взгляд, приведен
ное положение целесообраз
но сформулировать следую
щим образом: «Претензии и 
иски граждан к ликвидируемо
му предприятию могут быть 
предъявлены в суд».

В ч. 3 п. 1 ст. 9 законопро
екта запрещается корректи
ровка экономических нормати
вов, а также доведение до 
предприятий показателей, не 
предусмотрен н ы х  законода
тельством. С целью предот
вращения наруше н и я прав 
предприятий и укрепления их 
гарантий в подобных случаях, 
по нашему мнению, следовало 
бы предусмотреть в законе 
такой порядок: если предпри
ятию доводятся показатели, не 
предусмотренные законода
тельством, руководители пред
приятия обязаны в 5-диевиый

срок сообщить об этом в вы
шестоящую организацию и тем 
самым приобретают право не 
выполнять нх.

Вот те некоторые замечания 
и предложения по законо
проекту, кото р ы е , на наш 
взгляд, целесообразно учесть 
при принятии закона о госу
дарственном пред п р и я т и и  
(объединении).

Конечно, не следует думать, 
что принятие этого закона, 
соответствующего нынешним 
условиям и требованиям систе
мы управления экономикой, 
само по себе снимает асе 
проблемы. Необходимо будет 
научиться пользоваться зако
ном. что. со своей стороны, 
требует изменения не только 
экономического, но и право
вого мышления. Новое право
вое мышление в сфере эконо
мики, по единодушному мне
нию ученых - правоведов, дол
жно включать в себя осознание 
необходимости строгого соб
людения законов, знание пре
доставляемых прав и обязан
ностей. умение защищать свои 
права даже тогда, когда их 
нарушителем является выше
стоящая организация. Чрезвы
чайно важно и осознание ор
ганами управления необходи
мости строгого соблюдения 
прав предприятий и объеди
нений, ограниченности мер 
воздействия лишь теми из них, 
которые признаны законом.

Тенгиз ЛИЛУАШВИЛИ, 
заведующий отделом граж
данского права Института 
экономики и права Акаде
мии наук Грузинской ССР, 
доктор юридических наук;

Джони ХЕЦУРИАНИ, 
заведующий лаборатори
ей правовых проблем уп
равления, кандидат юри
дических наук.

З А В Е Р Ш Е Н И Е  В И З И Т А
Завершился визит нахо

дящейся в Тбилиси делега
ции комиссии по иностран
ным делам Национального 
собрания Франции во гла
ве с ее председателем  
господином Р. Дюма.

Два дня французские пар
ламентарии знакомились со 
столицей республики. Они по
сетили Государственный му
зей искусств Грузии, осмотре
ли памятники культуры и ста
рины. Гоети из Франции по
бывали также в производст
венном объединении «Тбил-

молоко» и' в Грузинском сел 
^нехозяйственном институте.

Перед отъездом из Тбили 
Р. Дюма сказал ?корреспо 
денту ГРУЗИНФОРМа:

— Нам очень поправили 
ваша солнечная республика 
ее люди. Нельзя остаться р* 
иодушным к гостеприимно/ 
краю, где наряду с искон! 
грузинской культурой соса 
етвует национальная культу; 
разных народов СССР. В эт< 
мы убедились, осмотрев ист 
рические памятники Грузи 
охране которых государст 
уделяет большое внимание.

«КОММУНИСТ ГРУЗИИ» № 2
Материалы я и в а рского 

(1917 г.) Пленума ЦК КПСС 
открывают февральский но
мер журнала «Коммунист 
Грузни». Печатаются инфор
мационное сообщанне о 
Пленуме ЦК КПСС, доклад 
и заключительное слово Ге
нерального секретаря ЦК 
КПСС М. С. Горбачева, по
становление Пленума ЦК 
КПСС.

Под рубрикой «На перед
нем крае XII пятилетки» опуб
ликованы статьи кандидата эко
номических наук А.* Патари- 
дзе —  «Резервы эффективного 
труда» и научного сотрудника 
Института экономики и права 
Академии наук Грузинской ССР 
Е. Кирикова — «Программно
целевое управление энерго
снабжением». Член-корреспон
дент Академии наук респуб
лики А. Сургуладэе рассказы
вает о февральской революции

1917 года. О славном сын 
партии и народа Михаиле К/ 
хиаии повествует старший и/ 
учный сотрудник Института и< 
тории партии При ЦК КП Гр; 
зии С. Квачадзе.

Патриарху грузинской иауи 
Акакию Шанидзе, 100-летие с 
дня рождения которого шир< 
ко отмечается в эти дни, п< 
священа статья академика-с< 
кретаря отделения языка и п \  
тературы Академии наук Гр] 
зии Ш. Дзидзигури.

В номере иепечатаны такж 
первые публикации млаДшег 
научного сотрудника Иистмг 
та истории партии при ЦК К 
Грузии Э. Набехтевели, кеид| 
дата экоиомич е  с к и х иву 
Т. Эсиашвили и ассистента Г< 
рийского экономического ж 
ститута Р. Кердикошвили, др- 
гие материалы.

(ГРУЗИНФОРМ).
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ПУТЬ НА РОДИНУ
На днях из Парижа при

был известный советский 
художник, народный худож
ник СССР, лауреат Ленин
ской и Государственной пре
мий, член-корреспон д  е нт 
Академии художеств СССР 
Зураб Церетели.

В столице Франции он офор
мил фасад здания Ю НЕСКО, 
расположенного на площади 
Фонтенуа, близ Эйфелевой 
башни.

Во Франции, как, впрочем, в 
любой стране, где бы ни бы
вал 3 . Церетели, он скрупу
лезно исследует все, что свя
зано с Грузией. Встретившись 
с послом СССР во Франции 
Я. П. Рябовым, художник из
ложил ему пожелание руко
водства нашей республики о 
перезахоронении в Грузию 
праха «супруги выдающегося 
грузинского ученого-историка

Эквтиме Такаишвили — Нино 
Полторацкой-Такаишвили, со
провождавшей в эмиграции 
мужа, вынужденного в марте 
1921 года выехать во Францию 
в качестве хранителя нацио
нальных сокровищ, похищен
ных меньшевистским прави
тельством Грузии.

8 июля 1931 года Нино скон
чалась и была похоронена на 
кладбище а Левиле, в приго
роде Парижа.

После окончания Великой 
Отечественной войны на пове
стку дня встал вопрос о воз
вращении бесценных сокро
вищ грузинского народа на Ро
дину. Э. Такаишвили совер
шил высокий нраве п е н 
ный подвиг, сопровождая спа

сенные им ценности. Наконец 
сбылась его мечта — он воз
вратился в Грузию. Но до по
следних дней жизни он меч

тал о извращ ении праха суп
руги на родину.

И вот сейчас соблюдены все 
формальности. Гроб с прахом 
Нино Полторацкой-Такаишви
ли, уроженки Тбилиси, нахо
дится на пути в родной город...

В воскресенье, 22 февраля, 
в два часа дня в Дидубийском 
пантеоне писателей и общест
венных деятелей Грузии состо
ится гражданская панихида, и 
прах Нино будет захоронен 
рядом с мужем — Эквтиме Та
каишвили.

Зураб Церетели привез из 
Парижа десять работ известно
го художника Феликса Григорь
евича Варламишвили, жившего 
и творившего в Париже. Выпол
няя его желание, вдова худож
ника передала эти работы в 
дар грузинскому народу. Ско
ро они займут свое место в 
Музее искусств Грузии.

(ГРУЗИНФОРМ).

=ПОРЯДОК ВОКРУГ НАС?

До недавнего времени 
было принято думать и го
ворить, что по сравнению 
с пьянством и алкоголиз
мом, другими формами от
клоняющегося поведения, 
наркомания в нашей стра
не якобы не имеет сколько- 
нибудь значительного рас
пространения. Атмосфера 
подобного самоуспо к о е- 
ния породила ситуацию, 
когда в упор не видели 
надвигающуюся опасность 
стихийного роста потребле
ния наркотических веществ.

Вместе с тем следует отме
тить, что отношение к пробле
ме наркотизма не было одно
значным в различных регио
нах нашей страны. В частнос
ти, в некоторых республиках 
время от времени предприни
мались определенные эффек
тивные меры по усилению 
борьбы с наркотизмом. К чи
слу их следует отнести Гру
зию, где почти два десятиле
тия тому назад стали реально 
смотреть на проблему нарко
тизма и осуществлять меры 
по усилению борьбы с этим 
злом. Особо следует отме
тить, что эти меры еще со вто
рой половины 60-х годов ста
рались строить на научной ос
нове.

В частности, в 1967 году ЦК 
Л КСМ Грузии и  М инистерство 
внутренних дел  республики после 
совместного рассм отрения вопро
са о необходимости усиления борь
бы с  распространением  потреб
ления наркотических вещ еств со
зд ал и  М еж ведом ственную  комис
сию по изучению масш табов рас
пространения нарком ан и и  в рес

публике и вы работке стратегии и 
тактики  борьбы с этим злом . При 
комиссии на общ ественны х н ача
лах  бы ла созд ан а  рабочая  группа, 
которая  в зя л ась  за  проведение 
конкретно - социологического ис
следован и я н аркоти зм а в респуб- 
лик

Ввиду того, что в  то  время в  со
ветской прикладной  социологии не 
имелось никакого опы та проведе
ния конкретно -  социологического 
исследования наркоти зм а, мы ин
ф ормацию , необходимую  для со
ставления вопросников, собрали 

- м етодам и участвую щ его и вклю 
ченного наблю дений. Следует от
метить, что эти  м етоды  мы широ
ко использовали и в дальнейш ем 
в течение всего исследования и 
подобны м образом  получали весь
ма ценную д л я  научного анализа 
информацию  о груп пах  потребите
лей и реали заторов наркотических 
вещ еств.

Было составлено два взаимо- 
сопоставимых вопросника, каж
дый из которых содержал бо
лее ста вопросов. Один воп
росник предназначался для 
наркоманов, совершивших пре
ступление и отбывающих на
казание, а другой — для нар
команов, находящихся на во
ле.

Спустя 10 лет после завер
шения первого исследования 
мы провели повторное кон
кретно - социологическое ис
следование наркотизма уже 
силами»,, |  научно - исследова- 
тель1й«Л лаборатории социо
логии преступности МВД Гру
зинской ССР. По той же про
грамме и инструментарию в 
1984— 1985 годах в республике 
опросили ;наркоманое и потре
бителей, наркотиков, треть ко
торых находилась в местах ли
шения свободы за те или иные 
преступления. В данной статье 
будут изложены лишь неко
торые результаты повторного 
конкретно - социологического 
исследования наркотизма в 
республике.

О прош енное по полу расп реде
лились следую щ им образом : ж ен
щ ины составили 8,3, а  м у ж ч и н ы -
91.7 процента. Интересными ока
зал и сь  данны е о  возрасте опро

ш енны х. Среди них не достигшие 
16 лет  составляю т 0,2 процента, 
16—19 лет—4,3 процента, 20—24 го
д а  — 27, 2 5 -2 9  лет—33,5, 30-34
год а  — 21, 35—39 лет  — 8,6, 40—44 
года  — 2, 45 лет  и старш е — 2,9 
п роцента. Таким образом , из оп
рош енных нарком анов и потреби
телей наркотиков подавляю щ ее 
больш инство — 86,4 процента — 
не достигли 35 лет, большинство—
65,4 процента — 30 лет  и почти 
одн а треть  — 25 лет.

Из опрош енных постоянно про
ж иваю т в г. Тбилиси 38 процентов, 
в  других городах республики — 
49 процентов, в селах  — 4,3 про
ц ента, вне республики —4 процен
т а , не имеют постоянного места 
ж ительства — 0,6 процента. _ От
сю да можно заклю чить, что нар
котизм  на сегодняш ний день пред
ставляет  для  наш ей республики го
родскую  социальную  проблему, 
тесно связанную  с  урбанизацией. 
Это, п р ав д а , не означает, что про
блем а н аркотизм а не затрагивав 
ет  сельское население. Напротив, 
по имею щ имся данным , за  послед
ние 10 лет  расш ирилась геогра
фия потребления наркотических ве
щ еств, и наркотики проникли даж е 
в некоторые отдаленны е сельские 
районы .

Интересными оказались дан
ные об образовательном уров
не опрошенных. Среди них 
начальное образование имеют
2,7 процента, неполное сред
нее — 12,5, среднее — 66,6, 
незаконченное высшее — 9,3 
и высшее — 7,8, нет сведе
ний — 1 процент. Таким об
разом, подавляющее боль
шинство опрошенных — 83,7 
процента — имеют среднее, 
незаконченное высшее и выс
шее образов а н и е. Отсюда 
можно заключить, что в насто
ящее время потребление нар
котических веществ прайму^ 

щественно распрэстран е н о 
среди лиц с достаточно высо
ким образовательным уровнем.

Среди опрошенных очень 
высок удельный вес ранее су
димых, который составляет 46 
процентов. Почти каждый вто
рой из ранее судимых был 
осужден за преступления, свя
занные с наркоманией, а каж
дый четвертый — за незакон
ное изготовление, приобрете
ние, хранение, перевозку, пе
ресылку наркотических ве
ществ без цели сбыта. Мы 
исследовали довольно широ
кий круг вопросов, касающих
ся условий жизни и воспита
ния опрошенных наркоманов 
и потребителей наркотиков. 
Оказалось, что* у 15,5 процен
та из них умерла мать, а у 
35,2 — отец, притом почти 
каждый второй из них поУе- 
рял одного или обоих роди
телей 10 и более лет тому на
зад.

На одного члена семьи оп
рошенные наркоманы имеют 
доход значительно ниже сред
него и ниже среднего 19 про
центов, средний — 10,5 про
цента, выше среднего и зна
чительно выше среднего — 
61,6 процента, нет сведений— 
8 процентов. Здесь следует от
метить, что определенная часть 
родителей и других членов 
семьи опрошенных, если су
дить по опыту личного обще
ния, кроме трудовых имеет 
также нетрудовые доходы, и 
порой немалые.

У значительной  части  опрошен
ных сем ей н ая ж изнь склады валась 
вполне благополучно, по крайней 
мере — по ф орм альны м  показате
лям . Всем опрошенным было пред
лож ен о  д ать  оценку взаимоотно
ш ениям, сложивш имся м еж ду чле
нами их семей. Лю бопытно, что 
45 процентов из них эти  взаимо
отнош ения оценили как  хорошие,
33.1 — как  удовлетворительны е,
15.2 — как натянуты е, нет сведе
ний — 6,6 процента. Вместе с тем 
из опрош енных 9.8 процента ука
зали , что в их сем ье злоупотреб
ляю т алкогольны м и напитками, а
7.2 процента отметили, что упот

ребляю т наркотические вещ ества. 
Среди неумеренно пьющих членов 
семьи 78,5 процента указали  отца, 
а  среди употребляющ их наркотики
77.8 процента н азвали  брата. Т а
ким образом , у каж дого шестого 
из всех опрошенных в сем ье не
благополучно в том смысле, что 
члены семьи злоупотребляю т спирт
ным либо употребляю т наркоти
ки. Среди больных 72,6 процента 
назвали  родителей, 11,3 процента— 
сестер.

Известно, что в современ
ных условиях в становлении 
личности, наряду с семьей, 
большую роль играют учеб
ные заведения, поэтому опро
шенным задавались вопро
сы, касающиеся их учебы. 
Оказалось, что в момент оп
роса из них учились 9,6 про
цента, учились в прошлом — 
88,3, нет сведений — 2,1.

Далее, по их же словам, 
имели хорошие условия для 
учабы из опрошенных 76,6 про
цента, не имели — 21, нет све
дений — 2,4. Что касается ака
демической успеваемости, из 
них учились хорошо 15,8 про
цента, удовлетворительно — 
66,1, плохо — 17,6, нет сведе
ний — 0,5. Таким образом, 
большинство опрошенных име
ли нормальные условия для 
учебы и учились хорошо либо 
удовлетворительно. Более то
го, определенная их часть — 
8 процентов — участвовала в 
общественной жизни коллек
тива учебного заведения.

Нас также заинтересовал 
вопрос о том, чем занимались 
опрошенные. Этот и подобно
го рода вопросы наркоманам, 
отбывающим наказание, за
давались на тот период вре
мени, который непосредст
венно предшествовал их ра
зоблачению в совершении то
го или иного преступления. 

Оказалось, что из них рабо
тали 61,7 процента, учились —
5.8 процента, работали и учи
лись — 5,2, не работали и не 
учились, т. .6. были тунеядца
ми — 24,8, нет сведений — 
2,5. Любопытно, что удельный 
вес тунеядцев значительно вы
ше среди опрошенных в ме
стах лишения свободы и до
стигает 45,8 процента.

Здесь следует отметить, что 
хотя определенные наркома
ны и потребители наркоти
ков занимаются различного 
рода деятельностью и заняты 
в самых различных областях, 
в том числе даже в просвеще
нии, науке и здравоохранении, 
в подавляющем большинстве 
случаев они являются плохи
ми работниками, плохо справ
ляются с работой, халатно к 
ней относятся и т. п. Более 
того, хронические наркома
ны на известной стадии фи
зической, интеллектуальной и 
социальной деградации даже 
пои желании неспособны вы
полнять работу, требующую 
определенного напряжения 
сил.

Мы исследовали такж е доволь
но широкий круг вопросов, к аса 
ющихся употребления опрош ен
ными алкогольных напитков и нар
котических веществ. О казалось , 
что из опрошенных алкогольны е 
напитки употребляю т 72 процента, 
не употребляю т 28 процентов. Т а
кой высокий процент «трезвенни
ков» среди опрошенных обуслов
лен  тем. чтр многие хронические 
наркоманы, главным образом  опи- 
оманы, вовсе не переносят спирт
ные напитки или переносят их 
плохо. Более того, потребители 
наркотиков, как  правило, равнодуш 
ны к алкоголю , и наркотики всег
да предпочитаю т алкогольным на
питкам.

Самым детальны м образом  мы 
исследовали вопросы. касаю щ ие
ся наркотического ' Пристрастия 
опрош енных.

Выяснилось, что самым потреб
ляем ы м наркотическим вещ ест

вом в республике является гашиш 
(п лан ), затем  наркотические в е 
щ ества опийной группы. И нтерес
ными оказались ответы рес
пондентов на вопрос, как часто 
они употребляю т наркотические 
вещ ества. О казалось, что нарко
тики принимают три  и более р а 
за  в день из опрошенных 26,5 
процента, два  р а за  в дейь — 19,4, 
один раз в день — 21,2. Д алее, 
имеют «стаж » прием а наркотичес
ких вещ еств один год и менее 
9,8 процента, два  года — 12,2, три 
года — 13,25 четыре год а  — 15,7, 
от пяти до десяти  лет  — 28, десять 
лет и более — 17,6. С ледователь
но, наркотики принимает в тече
ние пяти и более лет примерно 
половина — 45,6, а  в течение трех 
и более лет 74,5 процента, или 
три четверти опрошенных.

Опрошенным был задан во
прос: начали ли они прием
наркотиков под влиянием дру
гих лиц? На этот вопрос отве
тили утвердительно 77,1 про
цента опрошенных. Эти «дру
гие лица» —  товарищи, друзья, 
знакомые, соседи, однокласс
ники, сослуживцы, однокурсни
ки, братья... Влияние же глав
ным образом выражалось в 
словах и действиях, направ
ленных на пробуждение ин
тереса к наркотикам; в угово
рах, насмешках в случае отка
за или даже в определенного 
рода психическом насилии.

Из сказанного выше можно 
заключить, что наркоманы в 
определенном смысле явля
ются распространи т е л я м и 
«микроба» наркомании. Им 
присущ своего рода эгоизм, 
выражающийся в том, что они 
стараются вовлечь в потребле
ние наркотических веществ 
окружающих. вместе с тем 
жертвами тлетворного влияния 
наркоманов в основном ста
новятся друзья, товарищи, зна
комые, соседи, в редких слу
чаях — члены семьи, сослу
живцы и т. д . При склонении 
окружающих к потреблению 
наркотических веществ нар
команы порой проявляют боль
шую изобретательность, в чем 
следует видеть значительную 
их опасность для окружаю
щих. Все это нам приходилось 
лично наблюдать при непос
редственном многолетнем кон
такте с группами наркоманов 
и потребителей наркотиков.

Имеющиеся у нас данны е сви
детельствую т, что потребление 
наркотиков часто носит груп
повой характер, притом во мно
гих случаях лица, в присутствии ко
торых нарком аны  без страха  и за 
зрения совести принимаю т наркоти
ки, сами не являю тся потребителя
ми наркотических вещ еств. Иными 
словами, в определенной среде мо
лодеж и потребление наркотиков не 
вы зы вает порицания. Порой напро
тив, в подобной среде к потребле
нию наркотиков относятся вполне 
терпимо и понимающе. Более того, 
среди определенной части гедони
стически настроенной молодежи 
потребление наркотиков, главны м 
образом, курение гаш иш а (п л ан а) 
считается престижным, модным. 
Естественно, что подобные настрое
ния в перспективе создаю т боль
шую опасность быстрого роста 
наркотизма. Ведь соверш енно оче
видно, что молодые лю ди, терпи
мо относящ иеся к потреблению  

наркотиков, являю тся реальными 
«кандидатам и  в нарком аны ».

Более двух третей опро
шенных при приобщении к 
Потреблению наркотиков бы
ли движимы гедонистически
ми стремлениями, зная, что 
наркотики вызывают эйфорию, 
одна четвертая часть стала их 
принимать, подражая другим 
и считая это престижным за
нятием. Что касается тех, ко 
торые в наркотиках искали 

забвение после перенесенной 
психической травмы либо по
тянулись к ним в силу неудо
влетворенности жизнью, их 
удельный вес невелик среди 
опрошенных. Эти данные оп

ровергают бытующее еще сре
ди непосвященных в вопросы 
наркотизма людей мнение, что 
к наркотикам, главным обра
зом, обращаются лица, пере
жившие те или иные страда
ния, личную драму и т. п., в 
поисках душевного равнове
сия, успокоения, забвения, хо
тя мы не можем отрицать, что 
и эти мотивы могут играть 
определенную роль.

Вкратце коснемся вопроса 
о том, каким образом доста
ют наркотики опрошенные на
ми лица, и во что это им об
ходится.

О казалось, что из опрошенных 
наркотические вещ ества получали 
от сотрудников аптек 16,7 процен
та, от сотрудников других меди
цинских учреждений — 15,1, от 
друзей — 39.6. от товарищ ей — 
53,1, от перекупщ иков — 70,2, от 
родственников — 4,5, сами изготов
ляли — 14,4. Разум еется, что за 
наркотические вещ ества приходит- 
тя платить и часто—нем ало. Прав
да, если наркотики даю т товари
щи, друзья и родственники, иной 
раз это делается  без корысти в 
виде угощ ения или помощи, но, 
как правило, лю безность носит 
взаимный характер. Д аж е  изготов
ление наркотиков связано со зн а
чительными расходами, т. к. при
ходится покупать сырье или ез
дить в те места, где имеются ди
корастущ ие заросли наркотико
содержащ их растений и т. п. Д а 
лее, д аж е те порции наркотичес
ких веществ, которые некоторым 
опрошенным достаю тся даром, 

куплены на «черном рынке» или 
добыты иным преступным путем. 
Таким образом , осцовная масса 
наркотических вещ еств нарком а
нами приобретается у  торговцев 
Наркотиками либо сотрудников 
тех или иных медицинских учреж 
дений. Здесь следует оговорить, 

что, по нашим подсчетам, в ус
ловиях строгого учета и контроля 
за  расходованием наркотических 
лекарственных препаратов в насто
ящее время в Грузинской ССР не 
представляется возможны м созда
ние их значительны х излишков 

для дальнейш ей реализации, но 
тем не менее бываю т случаи, ког
да нечистопл о т н ы е работники 
здравоохранения пытаю тся погреть 
на этом деле руки. Поэтому, не 
ум аляя значения дальнейш его уси
ления контроля в республике за 
соблюдением правил учета* х р а
нения и отпуска наркотических ле
карственных препаратов, мы счи
таем , что основной упор следует 
делать  н а  борьбу с  подпольной 
торговлей наркотическими вещ е
ствами. завозимыми преступными 
элементами из других союзных рес
публик, т. к. именно они делаю т 
погоду на «черном ры нке», и, на
ж иваясь на чужой беде, получают 
огромную прибыль. Так, только оп
рошенные нами лица тратили на 
приобретение наркотиков значи
тельные суммы, 35,9 процента из 
опрошенных на приобретение нар
котиков тратили в месяц более 500 
рублей, а  44.1 процента — более 
300 рублей. Естественно, что такие 
суммы больш инство потребителей 
наркотиков могут достать  лишь 

преступным путем.

В заключение следует от
метить, что в данной статье, в 
силу ограниченности ее объе
ма, мы не даем всю сумму 
тех вредных социальных и эко
номических последствий, к о 
торые влечет за собой распро
странение потребления нар
котических веществ, но и ска
занного достаточно для того, 
чтобы убедиться в необходи
мости незамедлительного осу
ществления самых решитель
ных мер борьбы с этим обще
ственно опасным явлением. 
Нам представляется, что для 
определения стратегии и так
тики борьбы с наркотизмом в 
масштабе всей страны в пер
вую очередь следует провес
ти крупномасштаб н ы е  кон
кретно - социологические ис
следования во всех регионах 
СССР, тем более, что в этом 
деле уже имеется определен
ный опыт.

Анзор ГАБИАНИ, 
заведу ю щ и й научно-ис
следовательской лабора
торией социологии прес
тупности Министер с т в а 
внутренних дел Грузин
ской ССР, доктор фило
софских наук, профессор.

ф  Государственная республиканская библиотека имени 
К. Маркса таит в своих книгохранилищах не одну тысячу книг. 
Книг уникальных, древних. Здесь же — монографии, множе
ство томов художественной и научной литературы. В ее за
лах постоянно занимаются ученики школ, студенты вузов, на
учные сотрудники и все те, кто любит книгу, углубляет зна
ния.

Н а  с н и м к а х :  вестибюль библиотеки; в поисках нужно
го автора; в зале для научных сотрудников; студентка вто
рого курса актерского факультета Грузинского государствен
ного театрального института имени Ш. Руставели Дареджан 
Джикия на занятиях.

Фото Рубена Рухкяна.

^ПРЕМЬЕРА?
« К В А Р Т И Р А Н Т Ы »

— так называется новый спек
такль режис с е р а  Кандида 
Гургенидзе, поставленный по 
одноименной пьесе молодого 
драматурга Мамуки Долидзе, 
премьера которого на днях 
состоялась в Метехском моло
дежном театре.

Основная тема постановки— 
это борьба с бюрократизмом 
и протекционизмом, противо
поставление добра и зла, че

ловечности и бессердечия...
В спектакле заняты Михаил 

Гомиашвили, Мая Иоеидзе, 
Павел Ноэадзе, Вано Лебани- 
дзе, Корнели Кокая, заслу
женный артист Грузинской 
ССР Пьер Кадагишвили и дру
гие. Сценография Ломгула Му- 
русидзе, музыкальное офор
мление Михаила Одзели.

Дали ХУРОДЗЕ.

СПОРТ

НИЧЬЯ В УЭЛЬСЕ
Сборная СССР по футболу, 

готовящаяся к отборочным 
матчам чемпионата Европы, 
провела в южноуэльсском го
роде Суонси товарищеский 
матч с национальной коман
дой этой страны. Наша сбор-* 
ная начала игру в таком со
ставе: Чанов, Сулаквелидзе,
Чивадзе, Балтача, Демьяненко, 
Рац, Яковенко, Кузнецов. За
варов, Евтушенко, Беланов. За
тем в ходе матча вместо Ев
тушенко вышел Гоцманов, а 
Беланова заменил Протасов.

Матч, проходивший на ста
дионе «Ветч Филд», был на
пряженным, интересным и за
вершился вничью — 0:0. В 
советской команде шанс за
бить гол имели Евтушенко. За
варов, Беланов, а у хозяев по
ля самым активным игроком 
был Хьюз, который играет за 
испанскую «Барселону». Уве
ренно выглядел также Раш из 
«Ливерпуля».

К сожалению, иной раз иг
ра выходила за рамки правил, 
за что арбитр показал жел
тую карточку Сулаквелидзе, 
который играл против Хьюза. 
За пререкания с судьей был 
предупрежден и Заваров.

Следующий товарищеский 
матч сборная СССР проведет 
18 апреля с командой Швеции. 
Он состоится в Тбилиси.

- к  *  *

На Черноморском побе

режье стартовал международ
ный футбольный турнир, в 
котором участвуют динамов
ские коллективы Москвы, Ки
ева, Тбилиси и «Гурия» (Лан- 
чхути), а также «Руда гвезда» 
и «Сигма» (оба — Чехослова
кия), «Висла» (Польша) и «Че- 
пель» (Будапешт).

В первый день тбилисские 
динамовцы встречались с «Ви
слой» и одержали победу со 
счетом — 2:0. Голы забили 
Цаава (15 мин) и Коргалидзе 
(29 мин). Грузинские футболи
сты выступали в следующем 
составе: Габелия, Сванадзе,
Кеташвили, Кудинов (Барата
швили), Малания, Ревишвили, 
Апциаури, Коргалидзе (Жорда- 
ния), Какилашвили (Бигвава), 
Цаава, Челебадзе (Гурули).

Первый матч в турнире вы
играли и ланчхутские футбо
листы, встречавшиеся с «Сиг
мой» — 1:0. Гоп забил Придо- 
нашвили.

«Гурия» играла в таком со
ставе: Имнадзе, Микаберидзе. 
М ахарадзэ, Е. Тевзадзе, М. Те- 
взадзе, Придонашвили, Копа- 
леишвили. Чхаидзе. Ткебучава, 
Хлус, Мегреладзе.

В остальных матчах динамов
цы Москвы победили' «Че- 
пель» — 1:0, а киевляне — 
«Руду гвезду» — 4 :0 .

Т У Р Н И Р Н А Я  О Р Б И Т А
ГАНДБОЛ. Мужская сборная 

СССР практически обеспечила 
себе право выступать в фи
нальной части чемпионата ми
ра (группа «Б»), проходящего 
в Италии. Она одержала вто
рую победу в групповом тур
нире, на этот раз над сборной 
Японии — 31:14.

БАСКЕТБОЛ. В розыгрыше 
Кубка европейских чемпионов 
проведен очередной матч. Во 
французском городе Ортез 
местная команда в финаль-, 
ном турнире встретилась с 
мадридским «Реалом». Побе
дили хозяева площадки — 
84:82.

ТЕННИС. В американском 
городе Бока Рэтон проводит
ся международ н ы й турнир 
«Вирджиния слимз». Совет
ская теннисистка Л. Савченко 
в первом туре победила аме

риканку С. Слоан — 7 : 5 ,  6 : 4 ,  
а во втором проиграла ее 
соотечественнице М. Фернан
дес — 2:6, 1:6. I

СОВРЕМЕННОЕ ПЯТИБОРЬЕ.
В Таллине проведен розыг
рыш Кубка СССР. Победите
лем стал Игорь Фельдман
(Душанбе). На второе место 
вышел Герман Ю феров (Ле
нинград), на третье — Игорь 
Панин (Киев). 1

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА. Новое 
высшее достижение СШ А для 
залов установлено в городе 
Г эйнсвилл (штат Флорида).
Джеймс Батлер пробежал 200 
метров за 20,64 сек.

ХОККЕЙ. Очередную побе
ду в чемпионате СССР одер
жала команда ЦСКА. Она вы
играла у воскресенского «Хи
мика» с крупным счетом — 
1 0 : 1 .

Зам. редактора Г. ПАЦУРИЯ.

Объявления
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ КОМИТЕТ 
ПО ПРОФТЕХОБРАЗОВАНИЮ  

ГССР

Тбилисское среднее 
профтехучилище Не 74

ОБЪЯВЛЯЕТ
прием учащихся 

на 1987 год
на следующие профессии:
портной женской и детской 

легкой одежды (русский и 
грузинский секторы), срок обу
чения — один год; аппарат
чики химчистки с умением вы
водить пятна (русский и гру
зинский секторы), срок обуче
ния — 1 год; приемщик-кассир 
для комплексных приемных 
пунктов (русский и грузин
ский секторы), срок обуче
ния — 1 год.

В училище принимаются 
юноши и девушки со средним 
образованием, от 16 до 30 
лет.

Зачисленные в училище по
лучат стипендию по установ
ленным правилам и 50 про
центов от выработанной сум
мы на производственной прак
тике.

Окончившие училище с отли
чием пользуются теми же 
правами (по профилю), что и 
окончившие общеобразователь
ные средние школы на золо
тую медаль.

Начало занятий — первого 
марта.

Заявления подаются на имя 
директора, и прилагаются сле
дующие документы:

аттестат о среднем образо
вании (подлинник), свидетель
ство о рождении (подлинник), 
справка с места жительства, 
справка о состоянии здоровья, 
характеристика, автобиогра
фия, фото ( 3X4)  — 4 шт.

Адрес училища: Тбилиси-68, 
Заводской р-он, ул. Чичина- 
дзе, № 10.

Автобусы: № 10 — от мет
ро «Самгори», № 51 — от 
метро «26 комиссаров», № 16— 
от Колхозной площади, № 12— 
экспресс, от Колхозной пло
щади, марш р у тн о е такси 
№ 5  — от метро «Самгори».

Телефоны: 71-32-35, 71-21-20, 
71-15-66.

Дирекция.

ЛЕНИНГРАДСКОЕ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНО- 

ТЕХНИЧЕСКОЕ 
УЧИЛИЩЕ № 113

объявляет прием на 1987/88 
учебный год девушек 

с образованием 8— 10 классов 
по специальности—озеленитель

Срок обучения — на базе 
8 классов — 3 года, на базе 
10 классов — 1 год.

Иногородние обеспечива
ются общежитием, обмунди
рованием, питанием.

Окончившим училище пре
доставляется работа в г. Ле
нинграде.

Правила приема — как и во 
все училища системы профтех
образования.

Адрес училища: г. Ленин
град, 195197, ул. Лаборатор
ная, д . 15.

Трамваи: №№ 6 и 19 (до 
кольца).

Автобус: М9№ 100 и 107 — 
остановка кинотеатр «Гигант».

Тел. 540-09-79, 540-88-40.

+
I  ■

«КИЕВ-88 ТТЛ»

Этот среднеформатный од- 
нообъектив н ы й  зеркальный 
фотоаппарат со сменными кас
сетами обеспечивает высокое 
качество изображения при 
съемке на фотопленку шири
ной 61,5 мм. Быстросъемные, 
взаимозаменяемые кассеты 
позволяют при съемке опера
тивно переходить ^,рдного ти
па пленки ца другой. Встро
енный экспонометр позволя
ет с большой точностью оп
ределять необходимые зна
чения выдержки и диафрагмы. 
Большой набор сменных объ
ективов и фотопринадлежно
стей обеспечивает аппарату 
преимущества перед другими 
фотокамерами этого класса.

Г а б а р и т н ы е  размеры — 
175X115X160 мм.

Вес — 2,1 кг.
Цена (с объективом «Волна- 

3») — 849 руб.; (с объективом 
«МС Волна-3») — 919 руб.

ПО «Завод Арсенал», 
Грузкоопреклама.

А Ф И Ш А  Д Н Я
ТЕЛЕВИДЕНИЕ

на 20 февраля
МОСКВА

ПО П ЕРВО Й  ПРОГРАМ М Е
8.00 — Утренняя за р я д к а . М ульт
фильм. М узыка. 8.30—Время. 9.05— 
Песни родного края . Концерт н а
родного хора Белорусской ССР-
9.35 — Н аучно-популярны й фильм 
«С екреты природы ». 9.50 — «Он. 
она и дети » . Х удож ественны й те
леф ильм. 17.15 — «Герои С. Ми
халкова на эк р ан е» . «Сомбреро». 
18.25 — Русская речь. 18.55 — 
«...Д о ш естнадцати  и старш е» .
19.30 — Если хочеш ь быть здоров.
19.45 — Сегодня в мире. 19.55 — 
Д окум ентальны й ф ильм «Н есколь
ко интервью  по профсою зным воп
росам ». 20.56 и 22.40 — Х удож ест
венный телеф ильм  «При отрытых 
д верях» . 1-я и 2-я  серии. 22.00 —

Время. 23.45 — Сегодня в мире.
24.00 — «Пестрый котел» . Эстрад
н ая  п ередача из ГД Р.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАМ М Е.
9.15 — «Я ш агаю  в  завтр а» . До
кум ентальны й телеф ильм . 9.35,

10.35 — История. 4-й класс. Ю.вб— 
М узы ка И. О. Д унаевского. 11.05— 
Учащ имся СПТУ. Общ ествоведе
ние. 11.35, 12.40 — История. 7-й 
кЛасс. Петр 1 я его  реформы. 
12.05 — М амина ш кола. 13.10 — 
«Л иш ь веруя сердцем в победу...»
13.55 — Л ы ж ны й спорт. Чемпио
н ат  м ира. 20 км. Ж енщ ины. 15.50— 
Русское искусство н ач ала  XX ве
ка . Мир Ефима Ч естиякова. 19.1 5 - 
Реклам а. 19.20 — С. В. Рахмани
нов — «Симфонические танцы ».
20.00 — Сельский час. 21.15 -  Л ы 
жны й спорт. Чемпионат мира. 
П ры ж ки с трамплина. 22.00 — 
Время. 22.40 — «Ф естивали... кон
курсы ... концерты ».

ТБИ Л И С И

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАМ М Е.
8.30 — Время. 9.16 — М оамбе.
9.45 — Сегодня — на экранах тби
лисских кинотеатров. 9.55 — Худо
жественный фильм «Герой ее ро
м ан а» . 11.10 — М узы кальная поч
та  (повторно). 11.50 — У читель
ский час. Начальное образование. 
12.20 — Информационный выпуск.
12.35 — Телекурс. Ф изика. 16.35 — 
Информационный выпуск (н а рус
ском я зы к е). 16.45 — Изучим 
ф ранцузский язык. 17.15 — Сегод
ня — на экранах тбилисских ки
нотеатров. 17.25 — М ультфильм 
«А кайро». 17.45 — Д ля  ш кольни
ков. На меридианах друж бы . 18.20— 
Д л я  м олодеж и. Навстречу ХХХ1Н 
съезду  Л КСМ Грузии. 18.40 — Л и 
тературны й театр. К. Химшиашви- 
лн. «С вадебная музыка» 19.45 — 
Сегодня в мире (М ). 20.00 — Мо

амбе. 20.35—Волшебник света. Л . 
П ааташ вили. 22.00— Время. 22.40— 
Грузинское пароходство — на го
лубы х дорогах. 22.45 — Х удож ест
венная программа.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАМ М Е.
16.55 — Д окументальны й фильм 
«Д альний Восток — сегодня и за в 
тра* . 17.50 — Д л я  школьников. 
Ф изика. 18.35 — К ороткометраж 
ный художественны й фильм «П ом
ни».

________РАДИО________
на 20 февраля

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАМ М Е.
6.08 — Последние известия. 6.38 —
Напевы земли родной. 6.50 — Сель
ское утро. 7.30 — Утренний кон
церт. 7.46 — С туденческая орбита.
8.00 — О бзор газеты  «П равда» (М ).

8.15 и 12.15 — «В час пик». 9.25 
и 9.37 — Обзор республиканских 
газет. 11.00 — Последние известия.
11.15 — Чтобы быть здоровым.
11.30 и 11.50 — О бзор и передовая 
статья «Правды» на грузинском 
языке. 11.40 — Ритмическая гим
настика. 13.00 — Время, события, 
люди (М ). 13.40 — Концерт Т. Си
нявской. 13.50 — Стихи грузинских 
поэтов. 14.10 — Пушкинские чте
ния. «Евгений Онегин» (М ). 15.00- 
Голоса друзей . (М ). 17.00 — По
следние известия. 17.15 — А. Ма- 
чавариаии. М узыкальный ф раг
мент из балета «Витязь в тигро
вой ш куре». 17.28 — Учащимся. 
Д руг твоего детства. А. К алаида- 
дзе. 18.00 Встречи у  микрофо
на. 18.30 — Республиканские из
вестия на русском язы ке. 18.45 — 
Грузинские народные песни. 19.00— 
Экономика д олж на быть эконом
ной. 19.20 — Я. Ф ренкель. Песни.

19.30 — Агропромышленный комп
лекс: насущ ные заботы . 19.40 — 
А. Алябьев. Ф рагменты из «Тан
цевальной сю иты». 20.30 — Наука 
и технический прогресс. 21.00 — 
Вечерняя сказка . 21.15 — М еж ду
народное полож ение: вопросы и 
ответы (М ). 22.00 — Б. Бриттен. 
Вторая сюита на темы Россини.
22.15 — Чемпионат СССР по бас
кетболу: «ЦСКА» — «Динамо»
(Тбилиси). 22.30 — Последние из
вестия. 23.30 — Грузинские народ
ные песни. 24.00 — Бой часов. 
Гимн Грузинской ССР.

ПОГОДА
на 21 и 22 февраля

В ЗАП А ДН О Й  ГРУ ЗИ И  о ж и д а
ется переменная облачность, мес

тами небольшие дож ди , в высо
когорных районах снег, ветер пе
ременный, 3—8 метров в секунду. 
Температура в н и з и н а х :  ночью
4 .4  4 .9  градусов, днем 4 .12 4-17 
градусов. В г о р н ы х  районах: 
ночью 0 4 .5  градусов, днем 4-7  
4-12  градусов. В в ы с о к о г о р 
н ы х  районах: ночью 0 —5 гра
дусов. днем 0 4_5  градусов.

В ВОСТОЧНОЙ ГРУ ЗИ И  -  пе
ременная облачность, местами не
большие осадки, ветер слабы й. 
Температура на р а в н и н а х :  
ночью —3 4_2  гр адуса , днем 4-7 
4-12 градусов. В г о р н ы х  рай 
онах: ночью 0 —5 градусов, днем 
4 -3  4 .8  градусов. В в ы с о к о 
г о р н ы х  районах: ночью —5
—10 градусов, днем  — 0 —5 гра
дусов.

В ТБИ Л И С И  20 ф евраля — пе
ременная облачность, небольшой 
дож дь, ветер северо-западный, 
9—14 метров в секунду. Темпера
тура воздуха 4-10  4 .12  градусов.

Адрес 
■редакции:
380008, Тбилиси-8, 
пр. Руставели, 42. 

Телефоны:
для  справок — 93-18-54
отдел писем — 93-13-54

93-22-19
отдел объявлений — 93-93-94
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